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Governo fortalece segurança pública com 
investimentos de R$ 13,5 milhões 
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Jogos adiados após 
fortes chuvas no RS 
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MEC tem protocolos para 
combater racismo em escolas

PREVENÇÃO
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O prefeito de Manaus, David Al-
meida, inaugurou, nesta quinta-
-feira (2), a quarta unidade do 
“Prato do Povo”, localizada no 
bairro Armando Mendes, na Zona 
Leste. O novo espaço, que servirá 
mil refeições por dia, integra as 
ações do programa “Manaus sem 
Fome”, lançado em dezembro do 
ano passado, e visa proporcionar 
alimentação saudável e acessível 
para a população.

Plateia 13 

‘MANAUS SEM FOME’

por dia no 
‘Prato do Povo’ 

do Armando Mendes 

Mil refeições gratuitas 

Dia a Dia 9

MOSTRA 

Jovem Cineasta incentiva 
criatividade de cinema regional 

SAÚDE
Estudo constata 

obesidade e 
crescimento  

em crianças de  
3 a 10 anos 
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As crianças brasileiras 
estão ficando mais al-
tas e obesas, segundo 
estudo publicado em 

março pela revista científica 
The Lancet Regional Health 
– Americas. O levantamento 
analisou as medidas de mais de 
5 milhões de crianças e consta-
tou um crescimento médio de 
1 cm na estatura infantil e de 
mais de 2% na prevalência da 
obesidade em ambos os sexos.

O trabalho, conduzido por 
pesquisadores do Centro de 
Integração de Dados e Conhe-
cimento para Saúde (Cidacs/
Fiocruz Bahia), em conjunto 
com a Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG) e o 
University College London, ins-
tituição de ensino superior in-
glesa, analisou dados de crian-
ças de 3 a 10 anos, nascidas 
entre 2001 e 2014.

Esses dados foram obtidos 
em três sistemas administra-
tivos: o Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico), o Sistema 
de Informação de Nascidos 
Vivos (Sinasc) e o Sistema de 
Vigilância Alimentar e Nutricio-
nal (Sisvan).

Essa metodologia, por si só, 

já demonstra que dados ad-
ministrativos podem ser uma 
ferramenta potente para a 
produção científica, segundo 
a pesquisadora Carolina Vieira, 
que liderou o estudo.

Como foi feito
Para realizar a análise, os da-

dos foram separados em dois 
grupos: das crianças nascidas 
entre 2001 e 2007; e entre 
2008 e 2014. Assim, ao com-
parar as tendências de ambos 
os grupos, foi possível chegar 

a algumas conclusões.
Em relação à altura, as crian-

ças de ambos os sexos apre-
sentaram um aumento de 1 cm 
na trajetória média de cresci-
mento.

Quanto ao índice de mas-
sa corporal (IMC), medida 
que relaciona peso e altura 
de cada indivíduo, houve um 
crescimento sutil em ambos 
os gêneros.

Nos meninos, foi observado 
um aumento de 0,06 kg por m² 
e nas meninas, de 0,04 kg por 

m². Só que ao analisar o excesso 
de peso na faixa etária dos 5 
aos 10 anos se constatou um 
aumento na prevalência desse 
fator em ambos os sexos, com 
destaque para os meninos.

Em relação a eles, houve um 
aumento de 3,2%, enquanto 
nas meninas a escalada foi de 
2,7%.

Nas crianças de 3 e 4 anos, 
o cenário foi mais ameno. Nos 
meninos, esse crescimento foi 
de 0,9%, enquanto nas meni-
nas ficou em 0,8%.

Obesidade
No que diz respeito es-

pecificamente à obesida-
de das crianças de 5 a 10 
anos, a prevalência desse 
fator aumentou 2,7%, nos 
meninos e 2,1% nas me-
ninas.

Nas crianças mais novas, 
de 3 e 4 anos, também 
houve um aumento rela-
tado, mas de forma menos 
expressiva. Nos meninos, 
o crescimento foi de 0,5% 
e nas meninas, de 0,3%.

Crianças de 3 a 10 anos estão mais altas e apresnetam estado de obesidade, aponta estudo de revista científica 

DIVULGAÇÃO
Cartilha 
A Sociedade de Cardiologia 

do Estado do Rio de Janeiro 
(Socerj) lançou nesta quarta-
-feira (1º) o manual Obesidade e 
Doença Cardiovascular, desti-
nado a médicos da rede pública 
de saúde. A publicação é inédita 
e será lançada durante o 41º 
Congresso de Cardiologia da 
Socerj, que começa hoje (30).

O diretor do Departamento 
de Hipertensão da Socerj e um 
dos editores do manual, Fábio 
de Souza disse à Agência Brasil 
que o manual traz conteúdos 
práticos, principalmente para 
médicos no início da formação, 
sobre a besidade que assu-
me proporções epidêmicas no 
país.  

Existe hoje um grande nú-
mero de pessoas que convivem 
com a obesidade e, por isso, é 
preciso que, além dos cardiolo-
gistas, os demais profissionais 
da área médica estejam cientes 
disso e consigam levar infor-
mações sobre a questão “da 
forma mais digerível possível”, 
afirmou Souza.

Os dados mais recentes, co-
lhidos de 2006 a 2022, indicam 
que a taxa de obesidade em 
adultos no Brasil praticamen-
te dobrou nesse período. Em 
2006, a taxa era de 11% da 
população e, em 2022, passou 
para 22%, o que significa um 
quinto da população brasilei-
ra. “Isso é bastante robusto 
e constitui um risco à saúde. 
Não se trata somente de uma 
questão estética”, disse o car-
diologista.

Dados foram 
obtidos em 
três sistemas 
administrativos 
CadÚnico, Sinasc 
e o Sisvan
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Forças de Segurança
Com investimentos que somam 

R$ 13,5 milhões, o Governo do 
Amazonas reforçou as ações de 
repressão à criminalidade com a 
entrega, nesta quinta (2), de novos 
equipamentos e tecnologias às 
Forças de Segurança e Salvamen-
to do Estado. O vice-governador 
Tadeu de Souza (Avante) repre-
sentou o governador Wilson Lima 
(UB) na ocasião em que falou 
sobre a redução de 41% nos crimes 
de homicídios em Manaus no mês 
de abril. 

As Polícias Civil (PC-AM), Mili-
tar (PMAM), Corpo de Bombeiros 
(CBMAM) e a SSP-AM receberam 
novos armamentos, munições le-
tais e não letais, viaturas, além de 
motos aquáticas e ambulâncias.

Apoio indefinido
O presidente estadual do Repu-

blicanos no Amazonas, deputado 
federal Silas Câmara, informou 
que o partido só vai divulgar seu 
apoio para algum pré-candidato 
a prefeito de Manaus no final de 
junho ou de início de julho.

Em nota, Silas afirma que a 
decisão ainda não foi tomada e, 
neste ínterim, notícias falsas co-
meçaram a circular na mídia local. 
Ele, no entanto, acaba se contra-
dizendo, pois mesmo que não te-
nha revelado oficialmente quem 
está apoiando, rasgou a seda para 
o pré-candidato à Prefeitura de 
Manaus, Roberto Cidade (UB), no 
último sábado (27).

Faltosos
Os deputados estaduais De-

legado Péricles (PL), Wander-
ley Monteiro (Avante) e Thiago 
Abrahim (União Brasil) são os 
parlamentares que mais faltaram 
sessões na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam) nos 
meses de fevereiro, março e abril 
deste ano.

Juntos, os três políticos se au-
sentaram 40 vezes do trabalho na 
Casa Legislativa. Péricles faltou a 
16 sessões ordinárias; Wanderley 
se ausentou 13 vezes e Thiago 
não esteve em 11 reuniões ordi-
nárias no período analisado pela 
reportagem.

Invasão por hacker
O pré-candidato a prefeito e 

deputado Capitão Alberto Neto 
(PL) disse, nesta quarta (1º), que 
sofreu um ataque hacker em seu 
perfil no Instagram.

Alberto Neto usou a própria 
rede social para informar que 
houve uma invasão criminosa na 
conta dele. O deputado é bastante 
ativo nas redes sociais, no entan-
to, devido à sua pré-campanha 
à Prefeitura, e ainda, a vinda do 
ex-presidente Bolsonaro a Ma-
naus, o número de seguidores 
do parlamentar está aumentado, 
contudo, “oportunistas também 
estão aproveitando para praticar 
crimes cibernéticos”.

Últimos ajustes
Com a proximidade da chegada 

do ex-presidente Jair Bolsonaro 
e da ex-primeira-dama Michelle 
Bolsonaro a Manaus, o presidente 
estadual do Partido Liberal (PL) 
no Amazonas, Alfredo Nascimen-

sários políticos. O alvo de Amom 
Mandel é sempre o atual prefeito, 
David Almeida (Avante). Já Mar-
celo Ramos, por sua vez, usou as 
redes sociais para atingir Roberto 
Cidade e Capitão Alberto Neto.

Recorde de emendas
O governo Lula (PT) liberou R$ 

4,9 bilhões em emendas em 30 
de abril após pressão de parla-
mentares. O dado foi levantado 
pelo Siga Brasil.

Esse valor constitui um recorde 
de liberação de emendas para um 
único dia. Neste ano, o governo 
Lula já empenhou R$ 13,9 bilhões, 
a maioria das verbas são do Mi-
nistério da Saúde.

Em ano eleitoral, parlamen-
tares pressionam o governo por 
dinheiro antes das eleições muni-
cipais. As emendas representam 
importante instrumento político 
para deputados e senadores, 
que podem beneficiar prefeitos 
aliados.

Cidadã Amazonense
A ex-primeira dama, Michelle 

Bolsonaro, chega a Manaus neste 
sábado (4) para receber o título 
de cidadã do Amazonas, aprova-
do pela Aleam por unanimidade, 
proposta pela deputada estadu-
al, Debora Menezes. Michelle já 
confirmou presença também no 
“Encontro do PL Mulher no Ama-
zonas” que acontecerá a partir das 
10h, no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, ao lado da Arena 
da Amazônia.

As informações foram confir-
madas durante coletiva de im-
prensa nesta quinta (2), organiza-
da pelo presidente municipal do 
PL e pré-candidato à prefeitura 
de Manaus, Capitão Alberto Neto.

Afastamento de Débora
O pré-candidato a prefeito de 

Manaus pelo PL, deputado fede-
ral Alberto Neto, tentou justificar 
a substituição da deputada Débo-
ra Menezes por sua filha, Raissa 
Cavalcante, no comando do PL 
Mulher em Manaus. 

Em coletiva realizada na manhã 
de ontem (2), Alberto Neto de-
clarou que Débora “foi afastada” 
do segmento das mulheres para 
ajudar o pai na campanha como 
pré-candidato a vereador pelo 
Progressistas. Apesar da saída de 
Débora Menezes da presidência, 
Alberto Neto garante que a par-
lamentar está ajudando o partido 
e a pré-candidatura dele.

Queimadas
O aumento significativo de 

queimadas na região Amazônica 
vai ser tema de uma conversa 
entre o presidente do Ibama, Ro-
drigo Agostinho, e o presidente 
da Comissão de Meio Ambiente 
da Câmara dos Deputados, de-
putado federal Rafael Prudente 
(MDB-DF).

A informação foi confirmada 
pelo órgão e pelo deputado. O 
encontro estava previsto para 
acontecer hoje (3), às 10h30, 
mas precisou ser adiado para a 
próxima semana, quando o par-
lamentar também deve se reunir 
com a ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva.

STF decide que gravação ‘clandestina’ não pode 
ser usada como prova em processo eleitoral

O Supremo Tribunal Federal (STF) decidiu que é ilegal a prova obtida por meio de gravação clandestina em processos elei-
torais. A exceção é quando a gravação ocorrer em local público, sem controle de acesso, onde não há violação à intimidade.

O recurso foi apresentado pelo Ministério Público Eleitoral contra uma decisão do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), que anulou 
a condenação de prefeito e vice-prefeito do Município de Pedrinhas/SE por compra de votos nas eleições de 2012.

O TSE considerou nulas as provas, pois as gravações utilizadas para fundamentar a condenação foram realizadas sem o 
conhecimento de um dos interlocutores. O voto do relator, ministro Dias Toffoli, prevaleceu no julgamento. Ele destacou a 
necessidade de o STF estabelecer uma tese para garantir a segurança jurídica no processo eleitoral, especialmente diante das 
oscilações de entendimento do TSE sobre a matéria.

Toffoli ressaltou que até o pleito de 2014 o TSE admitia esse tipo de prova apenas quando produzida em local público sem 
controle de acesso, o que, para ele, é mais condizente com as peculiaridades do processo eleitoral.

À criação de 3,2 mil novos empregos com carteira assinada no Amazo-
nas em março, de acordo com os dados do Novo Caged divulgados nesta 
semana. Apenas nos três primeiros meses deste ano, são 6.900 novas 
vagas no Estado. Na divisão por municípios, Manaus reuniu o maior saldo 
do período, com a abertura de 2,9 mil novas vagas com carteira assinada, 
o que levou o estoque na capital a um total de 474 mil pessoas forma-
lizadas no mercado de trabalho.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos casos da dengue no Brasil, que já ultrapassou, até o último dia 30, 
mais de 2 mil mortes em decorrência da doença em 2024. Até o momento, 
foram 2.073 pessoas que morreram, maior registro anual do século no país. 
Ao todo, foram registrados 4.176.810 casos prováveis da doença. Os dados são 
do Ministério da Saúde.

Manaus, sexta-feira, 3 de maio de 2024
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Manaus/AM

to, e o presidente municipal da 
sigla, deputado federal Capitão 
Alberto Neto, estão alinhando os 
preparativos finais para recepção 
ao casal, que chega à capital hoje 
(3), às 12h, no Aeroporto Interna-
cional Eduardo Gomes, localizado 
na zona Centro-Oeste.

Nascimento e Alberto Neto têm 
ido pessoalmente a todos os pon-
tos por onde o ex-presidente vai 
passar.

Abuso de incapazes
O Projeto de Lei 1222/24, em 

análise na Câmara dos Deputa-
dos, cria uma circunstância agra-
vante para o crime de abuso de 
incapazes previsto no Código 
Penal. Pelo texto, a pena será 
ampliada em um terço se o réu 
for ascendente (como pais e avós) 
ou responsável legal da vítima, 
prevalecendo-se dessa condição.

O abuso de incapazes é o crime 
em que uma pessoa tira proveito 
do patrimônio de criança, adoles-
cente ou pessoa com deficiência. 
Atualmente, a pena é de reclusão, 
de dois a seis anos, e multa.

Gravação clandestina
O STF (Supremo Tribunal Fe-

deral) decidiu que, em processos 
eleitorais, é ilícita a prova obtida 
por meio de gravação ambien-

tal clandestina, sem autorização 
judicial, ainda que produzida por 
um dos interlocutores, e sem o co-
nhecimento dos demais. A exce-
ção ocorre somente se a gravação 
for em local público, sem qualquer 
controle de acesso porque, nesse 
caso, não há violação à intimidade.

A decisão será aplicada a partir 
das eleições de 2022 e foi to-
mada no julgamento do Recurso 
Extraordinário (RE) 1040515, com 
repercussão geral reconhecida 
(Tema 979), na sessão plenária 
virtual encerrada no dia 26 de abril.

Vídeo removido
A Empresa Brasil de Comuni-

cação (EBC) apagou de seu canal 
oficial no YouTube a transmissão 
do evento do Dia do Trabalhador, 
em São Paulo (SP), durante o 
qual o presidente Lula pediu votos 
para o pré-candidato à prefeitura 
de São Paulo Guilherme Boulos 
(PSOL). A transmissão do evento 
desta quarta segue disponível no 
canal de Lula na plataforma de 
vídeos.

Pedidos de voto são vedados 
pela lei eleitoral antes do início 
oficial da campanha. O minis-
tro Paulo Pimenta, Secom, dis-
se que Lula não pediu votos e 
que a fala do presidente está  
dentro da lei.

Polarização continua
Dos políticos que se lançam à 

disputa pela Prefeitura de Ma-
naus, dois, Alberto Neto (PL) e 
Marcelo Ramos (PT), estão em 
lados opostos, representarão e 
terão o papel de defender os dois 
maiores líderes políticos popula-
res da recente história da Repú-
blica: Lula e Bolsonaro.

Alberto vai tentar ecoar que a 
único legado de Lula, que foi a 
corrupção. Já Marcelo além de 
defender o governo petista, ten-
tará desgastar Bolsonaro em Ma-
naus, onde ele teve mais de 60% 
dos votos nas eleições de 2024.

Dívida zero
O prefeito de Manaus, David 

Almeida, lançou ontem (2) o 
programa Dívida Zero para que 
devedores de impostos possam 
ficar legal com o fisco municipal. 
De acordo com a prefeitura, são 
milhares de contribuintes, pes-
soas e empresas, nessa situação.

Entre os principais impostos 
dessa dívida estão IPTU, alvará, 
ISS, além de multas tributárias. 
De acordo com o Dívida Zero, 
serão oferecidos descontos de 
60% a 100% nos juros e multas. 
Outro benefício do programa é a 
possibilidade de parcelar a dívida 
fiscal em até 60 meses.

Oposição reage
Políticos do Amazonas da base 

aliada do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL), como os deputados 
estaduais Delegado Péricles (PL) 
e Débora Menezes (PL) e o vere-
ador Raiff Matos (PL), reagiram 
contra o ato do presidente Lula 
(PT), que pediu voto, antecipa-
damente, para o seu pré-candi-
dato à prefeitura de São Paulo, 
o deputado federal Guilherme 
Boulos (PSoL-SP). “E agora TSE”, 
indagou Péricles em seu perfil 
no Instagram. O político também 
questionou, por meio de vídeo, 
se o TSE irá julgar a “campanha 
antecipada’’ que, segundo ele, o 
presidente teria feito. Já a depu-
tado estadual Débora Menezes 
e o vereador Raiff Matos usaram 
as redes sociais para destacar o 
“esvaziamento” do movimento.

Tática de ataques
No Dia do Trabalhador, os pré-

-candidatos à prefeitura de Ma-
naus, Amon Mandel (Cidadania) 
e Marcelo Ramos (PT) esquece-
ram-se de parabenizar os traba-
lhadores. Também não separa-
ram um tempo para apresentar 
nenhuma proposta de melhoria 
a Manaus. No entanto, os dois 
pré-candidatos usaram as redes 
sociais para alfinetar os adver-



A motivação da greve pode 
definir a não abusividade

O que as ruas dizem sobre a 
polarização política brasileira?

Editorial

Algo está sempre acontecendo, embora não percebamos, ou não compreen-
damos, ou não aceitemos. Para quem nasceu até os anos 2000, recebendo toda 
a cultura de massa produzida nos Estados Unidos da América, principalmente 
a música e o cinema, não consegue processar bem a possibilidade da China 
tornar-se a nação mais poderosa do mundo. Mesmo que não percebamos, 
entendamos ou aceitemos, a China em sua marcha sobre o ocidente e contra 
o domínio mundial dos Estados Unidos. Diferente de muita gente, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva percebeu, aceitou e entendeu bem a mudança global 
que está acontecendo e se alinhou ao gigante asiático. Brasil e China são o ‘b’ 
e o ‘c’ dos Brics, que reúnem também Rússia, Índia e África do Sul. Recente-
mente, 19 países pediram filiação aos Brics, entre eles os inimigos históricos 
Irã e Arábia Saudita.

Um dos fronts do rolo compressor Chinês é o domínio comercial da moeda 
americana nas transações comerciais em todo o planeta. O Brasil fechou acordo 
com a China para descartar o dólar americano nas transações entre os dois 
países. Argentina e Chile já tinham feito o mesmo. A Rússia,  aliada chinesa 
também nessa batalha, se valeu do de seu próprio rublo para vender fontes 
de energia e atenuar os efeitos das sanções internacionais que sofreu após a 
guerra contra a Ucrânia. A Índia quer internacionalizar sua rúpia. Bangladesh, 
Cazaquistão e Laos também negociam co O evento do Dia do Trabalhador, 
promovido por centrais sindicais com apoio do Governo Federal e patrocínio da 
Petrobras, deveria ter sido um momento de consagração de Lula e da esquerda 
e um reforço às candidaturas da esquerda a prefeituras de todo o Brasil, mas 
a verdade é que foi um fiasco.  O número reduzido de presentes em um ato 
político liderado pelo presidente Lula, o “pai do povo”, contrasta radicalmente 
com volumosas manifestações em apoio ao ex-presidente Jair Bolsonaro.  
Este cenário faz pensar sobre a polarização política no Brasil, questionando a 
narrativa de uma divisão equânime da sociedade entre dois polos antagônicos.

A polarização, como fenômeno político, sugere a existência de dois blocos 
de poder comparáveis, cada um com sua base de apoio mobilizada e ativa. No 
entanto, a discrepância observada nas ruas parece desafiar essa noção. A per-
gunta que emerge é: onde estão os apoiadores de Lula? E, mais profundamente, 
o que essa aparente assimetria diz sobre o estado atual da política brasileira?

A aparente assimetria na mobilização das bases não necessariamente indica 
uma falta de apoio a Lula ou uma polarização menos intensa do que se imagina. 
Pode, ao invés disso, refletir diferenças nas estratégias de engajamento, na 
percepção pública do momento político e até na disposição das pessoas em 
participar de atos públicos.

Importante é considerar que a polarização não se mede apenas pela capacida-
de de levar pessoas às ruas. Ela também se manifesta em discussões cotidianas, 
na mídia, nas redes sociais e nas urnas. A eleição de 2022, por exemplo, eviden-
ciou uma divisão profunda no eleitorado, com resultados bastante equilibrados.

A discrepância nas manifestações entre os apoiadores de Lula e Bolsonaro 
abre um espaço necessário para reflexão sobre a natureza da polarização 
brasileira. Mais do que números em eventos, é fundamental entender as 
dinâmicas sociais, políticas e econômicas que moldam o engajamento público. 
A verdadeira medida da polarização, e da saúde democrática de uma nação, 
reside na capacidade de dialogar, na tolerância com a diversidade de opiniões 
e na busca por soluções conjuntas para os desafios coletivos. A polarização, 
desde que baseada no respeito mútuo e na compreensão, pode ser um motor 
para a evolução política e social, e não um obstáculo.

Quais seriam os fundamentos para classificar um movimento paredista 
de abusivo ou ilegal? Depois da Constituição Federal de 1988, após a 
Lei nº 7783/89, chamada Lei de Greve, o julgamento de greves pelo 
Judiciário Trabalhista se pautou na classificação do movimento como 
legal ou ilegal, abusivo ou não abusivo.

Anteriormente à Constituição Federal, a greve era regulada pela Lei 
nº 4.330, de 1964. Todavia, a deflagração de movimentos de paralisação 
poderia ser considerada como atividade subversiva, com perseguição 
pelo regime militar, intervenção em sindicatos, desestimulando os 
trabalhadores a qualquer iniciativa, cabendo-lhes o silêncio e o incon-
formismo sufocado.

E assim foi até 1979, quando eclodiram as greves do ABC e, contra 
este fato, não havia regra que pudesse impedir o fortalecimento das 
reivindicações, especialmente no campo da reposição salarial em razão 
do alto índice de inflação.

Com a Constituição em 1988, houve a revogação da antiga lei de greve 
e, pelo artigo 9º, se assegurou o direito fundamental dos trabalhadores 
de paralisarem as atividades e de utilizar a greve para defender os in-
teresses que considerassem legítimos.

Entretanto, a ausência de uma lei que regulamentasse o exercício 
do direito de greve criou diversos impasses, entre eles o de saber se os 
dias de greve seriam remunerados pelo empregador e, ainda, como seria 
colocado fim à greve caso não houvesse acordo entre trabalhadores e 
empregadores.

Reclamava-se a necessidade de uma lei sobre a regulamentação do 
exercício do direito de greve. Em outras palavras, a garantia constitucio-
nal parecia não ser suficientemente segura para entrar e sair da greve.

A Justiça do Trabalho chegou a extinguir dissídios de greve por en-
tender que não era competente por ausência de lei sobre o assunto. 
Talvez esse tivesse sido o caminho ideal para que trabalhadores e 
empregadores dispusessem com responsabilidade as regras para lidar 
com as paralisações. A nova lei apenas deu ao Judiciário os caminhos 
do julgamento, pois podia então aplicar a lei. Na prática, a nova lei tem 
sido frequentemente descumprida e, nem por isso, a greve deixa de ser 
considerada um fato jurídico.

Contudo, não consideramos adequado atribuir ao movimento grevista 
a sua ilegalidade ou abusividade, pois há um direito maior e fundamental 
a ser respeitado que é o direito de greve.

De outro lado, para a greve ser classificada de abusiva dependeria do 
mal uso do direito pelos trabalhadores, que seria enquadrado no conceito 
de abuso de direito de acordo com o Código Civil, no artigo 187, carecendo 
de prova de que o direito tenha sido exercido além dos “limites impostos 
pelo seu fim econômico ou social, pela boa-fé ou pelos costumes”.

Os fins perseguidos pela paralisação, isto é, sua motivação pode dar 
ensejo à ilicitude do movimento, mas se o fim perseguido é legítimo, a 
greve não deve ser considerada abusiva ou, ainda, podem ser abusivos os 
atos praticados no seu exercício, em especial relativamente a terceiros. 
Quando se trata de greve de motivação política, o Judiciário, equivoca-
damente a nosso juízo, tem entendido pela abusividade, porque estaria 
ausente pretensão de mérito trabalhista ou social.

A abusividade do exercício do direito de greve não tem em conta os 
aspectos formais da lei para sua deflagração, mas as razões da sua 
motivação, permitindo ao julgador considerar o fato social, isoladamente 
dos seus aspectos formais.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Não aguentamos mais impostos, taxas e contribuições”

Avança PEC que prevê mandato no STF e esvazia 
o TSE

Só magistrados
O Supremo, prevê o texto, será 

composto por cinco membros da 
Justiça Estadual, cinco da Justiça 
Federal e um da Justiça Militar.

VAR do Congresso
Pela PEC, com dois terços da 

Câmara e Senado, decisão do STF 
pode ser anulada. A população 
poderá propor impeachment de 
ministro.

Foro limitado
Outra mudança diz respeito a 

foro privilegiado. Ao Supremo ca-
beria apenas julgar o presidente da 
República, ninguém mais.

Adeus, TSE
A “Autoridade Nacional Eleito-

ral”, autarquia subordinada ao Con-
gresso Nacional, assumiria função 
do TSE na gestão das eleições.

‘Brasil não cresce desde 2015’ é 
fake news de Haddad

O presidente Lula fez escola, re-
correndo a dados falsos para se 
elogiar ou desqualificar adversá-
rios. Até Fernando Haddad, mi-
nistro da Fazenda, tem enorme 
dificuldade de conceder entrevis-
tas sem contar lorotas. Na noite 
de terça (30), disse em São Paulo 
que o Brasil “não cresce desde 
2015”. Isto é falso. Em 2020, auge 
da pandemia, o Brasil cresceu 2,2% 
e no ano seguinte, 2021, chegou 
a impressionantes 4,8%. Já 2022, 
último ano de Jair Bolsonaro, o País 
cresceu 3%. Os dados são do IBGE.

Herança maldita
O PIB desabou 3,5% em 2015, “ano 

cheio” de Dilma, citado por Haddad. 
Ela governou até maio de 2016, ano 
de PIB também negativo: -3,3%.

Temer reverteu
Mesmo com a economia des-

troçada por Dilma Rousseff, seu 
sucessor Michel Temer fez o PIB 
subir 1% em 2017 e 1,8% em 2018.

Governar é mentir?
Em Davos (Suíça), janeiro de 2023, 

ao lado de Haddad, Marina Silva 
divulgou a mentira de “120 milhões 
passando fome” no Brasil.

Governo do diálogo
A lorota contaminou até o cui-

dadoso vice Geraldo Alckmin. Para 
agradar o Planalto, concordando 
com as críticas ao Congresso, ele 
disse que Lula faz um governo “ba-
seado no diálogo”, apesar dos su-
cessivos vetos e judicialização de 
suas derrotas. Diálogo mesmo só 
com o STF.

Governo de minoria
Faltou voto outra vez para o go-

verno Lula ressuscitar o DPVAT, im-
posto para meter a mão no bolso 
do motorista, e a votação na CCJ do 
Senado foi remarcada. Ficou para a 
terça-feira (7).

Maior eleitor
Levantamento do Paraná Pesqui-

sas mostra que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro influenciará mais (30%) 
o voto do eleitorado carioca do que 
o presidente Lula (26,1%).

Melhor fechar
Para o deputado Luciano Zucco 

(PL-ES), o governo Lula cometeu 
erro sem precedentes usando o 
STF para suspender a desoneração 
da folha: “Se não houver reação de 
Câmara e Senado, pode fechar o 
Legislativo”.

Mostrar o quê?
Escandalizado com licitação mi-

lionária dos Correios para propa-
ganda após registrar prejuízo, o se-
nador Cleitinho (Rep-MG) prepara 
projeto para barrar gasto de estatais 
endividadas com publicidade.

Vapt-vupt
Sessão da Comissão de Segurança 

da Câmara Legislativa do DF, nesta 
terça (30), entra para a História pela 
rapidez: 20 segundos. Véspera de 
feriado, faltou quórum e a reunião 
acabou no minuto em que foi aberta.

Difícil entender
O primeiro-ministro do Japão, Fu-

Senador Carlos Portinho (PL-RJ) anuncia voto contra ressuscitar outro imposto: DPVAT

mio Kishida, iniciará na sexta (3) sua 
visita oficial ao Brasil. Deve estar 
curioso para entender o que estão 
fazendo do País que tem a maior 
população japonesa fora do Japão.

SpaceX
Viralizou meme publicado por 

Braga Netto (ex-Casa Civil) “com-
provando” que Lula é melhor do que 
Elon Musk. Diz a postagem que o 
petista conseguiu “mandar o Brasil 
para o espaço sem usar nenhum 
foguete”.

Pensando bem...
...deve ter aliado de Joe Biden 

louco para chamar de “ataques à 
democracia” as invasões e vanda-
lismo de universidades nos EUA.

Poder sem Pudor
Jogo que se disputa
Um jogo de futebol no Maraca-

nã, entre as seleções do Rio e de 
São Paulo, homenageou a visita da 
rainha Elisabeth II ao Brasil, em 
1968. Os paulistas venceram o “jogo 
da rainha” por 2x1, mas nem o gol 
de honra do craque Gerson fez a 
torcida carioca perdoar a atuação 
do juiz Amando Marques, franca-
mente favorável aos visitantes. E o 
Maracanã lotado passou a gritar a 
plenos pulmões, sem parar, o pala-
vrão representado pela sigla “FDP”. 
Gritaram tanto o xingamento que, 
na tribuna de honra, sem entender 
nada, a rainha da Inglaterra per-
guntou ao governador Negrão de 
Lima, ao lado, o que afinal a torcida 
exclamava. O elegante governador 
achou melhor mentir: “A torcida 
grita “feliz disputa”, majestade, para 
desejar um bom jogo.”

Ganha força na Câmara dos Deputados a proposta de emenda constitucional (PEC) que reforma o Judici-
ário. A PEC, de autoria do deputado Luiz Philippe de Orleans Bragança (PL-SP), já conta com mais de cem 
assinaturas. São necessárias 171 para protocolo. O texto propõe mudanças em todas as esferas judiciais. 
No Supremo Tribunal Federal, há previsão de mandato de 10 anos para os ministros, sem recondução, es-
colhidos em lista tríplice e aprovados em voto aberto no Senado.Paulo Sergio João 

é advogado e professor da Pontifícia Universidade 
Católica de São Paulo.
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Lei concede a Codajas título de ‘Capital Amazonense do Açaí’
RECONHECIMENTO

Com intuito de valori-
zar a tradição e a cultura 
dos municípios do Ama-
zonas, o deputado esta-
dual Cristiano D’Angelo 
(MDB) é autor da Lei n.º 
6.611/23 que concede o 
título de “Capital Ama-
zonense do Açaí” ao mu-
nicípio de Codajás (dis-
tante a 200 quilômetros 
de Manaus).

O açaí de Codajás re-
cebeu, em 2024, o re-
gistro da 122ª Indicação 
Geográfica concedida 
pelo Instituto Nacional 
da Propriedade Indus-
trial (INPI), na categoria 
indicação de procedên-
cia (IP) para a região co-
nhecida como centro de 
extração e produção de 
açaí.

Segundo o governo do 
Estado, o açaí do muni-

DIVULGAÇÃO

Cristiano D’Angelo é autor da Lei que concede título a Codajás

Entrega de 
novos veículos, 
equipamentos 
e tecnologias 
visam combater à 
criminalidade no 
Amazonas

DIVULGAÇÃO

O investimento de 
R$ 13,5 milhões 
reforça as ações 
de repressão à 

criminalidade no Amazo-
nas. Na quinta-feira (2), 
o governo do Amazonas 
entregou novos equipa-
mentos e tecnologias às 
Forças de Segurança e 
Salvamento do Estado. 
O vice-governador Tadeu 
de Souza representou o 
governador Wilson Lima 
na ocasião em que falou 
sobre a redução de 41% nos 
crimes de homicídios em 
Manaus no mês de abril.

Durante o evento, re-
alizado na Praça Helio-
doro Balbi, no Centro de 
Manaus, as Polícias Civil 
(PC-AM), Militar (PMAM), 
Corpo de Bombeiros (CB-
MAM) e a Secretaria de 
Estado de Segurança Pú-
blica (SSP-AM) receberam 
novos armamentos, mu-
nições letais e não letais, 
viaturas, além de motos 
aquáticas e  ambulâncias 
que vão auxiliar no forta-
lecimento das ações po-
liciais, de treinamento e 
atendimento médico dos 
servidores da área.

Todo o material foi ad-
quirido pela SSP-AM por 
meio de recursos próprios, 
doações e convênios com 
o Governo Federal. Ao falar 
à tropa e demais autorida-
des presentes, o vice-go-
vernador destacou que os 
investimentos resultam 
do esforço da gestão Wil-
son Lima em melhorar as 
condições de trabalho das 
forças de segurança, refle-

tindo na melhora dos índi-
ces da segurança pública. 

“Hoje, a gente está fa-
zendo entrega na ordem 
de R$ 13,5 milhões. É um 
esforço que está sendo 
realizado desde 2021, a 
partir do lançamento do 
programa Amazonas Mais 
Seguro. Em janeiro deste 
ano, o governador Wilson 
Lima fez o lançamento da 
Operação Impacto, o que 
causou um  estrangula-
mento nas organizações 
criminosas e, hoje, a gen-
te colhe esses resultados”, 
ressaltou Tadeu de Souza. 

Tecnologia contra o crime 
Além da entrega dos no-

vos equipamentos, o go-
verno formalizou a adesão 
a novas tecnologias e sof-
twares, como o Cellebrite. 
A ferramenta tecnológica 
será utilizada na extração 

de dados de telefones mó-
veis. Na prática, o  instru-
mento facilitará a investi-
gação criminal na coleta de 
provas e na atividade de In-
teligência da Polícia Civil e 
Perícia Técnico-Científica.

Segundo o titular da 
SSP-AM, coronel Vinícius 
Almeida, o investimento 
no dispositivo é de R$ 3 
milhões. Ele destacou que 
o uso do Cellebrite re-
presenta um marco para 
o aprimoramento das in-
vestigações e na solução 
de crimes no Amazonas.

“O governador Wilson 
Lima e o vice-governador 
Tadeu de Souza têm ado-
tado, desde o lançamen-
to do projeto, uma busca 
incessante para a gente 
trazer a tecnologia para 
o sistema de segurança. 
Éramos uma polícia ana-
lógica e estamos não só 

nos tornando digitais, mas 
virando referência no uso 
de tecnologia e na en-
trega final para o povo 
do Amazonas, com redu-
ção dos índices criminais”, 
destacou. 

Viaturas e armamento 
Ao todo, foram entre-

gues 164 novos veículos, 
sendo 144 todos para a 
PCAM, PMAM e SSP-AM. 
Além disso, foram entre-
gues nove veículos doados 
pelo Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública 
(MJSP), sendo sete para 
a Ronda Maria da Penha, 
que atua no combate à 
violência contra a mulher, 
e outros dois carros para 
a Delegacia Especializada 
em Crimes Contra a Mu-
lher (DECCM).

Seis novas vans e duas 
ambulâncias serão des-

tinadas à Policlínica da 
PMAM, além de itens para 
fortalecer o preparo físico 
das equipes que atuam 
nas Bases Fluviais Arpão. 

Houve, ainda, investi-
mentos estaduais para a 
aquisição de outros 10.592 
equipamentos, sendo R$ 
2,2 milhões em novos ar-
mamentos e cerca de R$ 
450 mil em munições le-
tais e não letais, binóculos 
de visão noturna, máscara 
para combate a incêndio, 
botas, luvas para mergu-
lho e coletes flutuantes.

Participaram da cerimô-
nia de entrega os depu-
tados estaduais Adjuto 
Afonso, Cristiano D’Angelo 
e Débora Menezes;  a vi-
ce-presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereadora Yoma-
ra Lins; e os vereadores 
Diego Afonso, Rosivaldo 

Polícias Civil, Militar, CBMAM e a SSP-AM receberam novos armamentos, munições letais e não letais

Cordovil e professora Ja-
queline Pinheiro.

Também estiveram pre-
sentes o comandante-
-geral da PMAM, coronel 
Klinger Paiva; o delegado-
-geral da PC-AM, Bruno 
Fraga; o comandante-
-geral do CBMAM, coro-
nel Alexandre da Gama de 
Freitas; o presidente da 
Câmara de Dirigentes Lo-
jistas de Manaus (CDLM), 
Ralph Assayag; e o pre-
sidente da Associação 
Comercial do Amazonas 
(ACA), Jorge Lima. 

Parceria
A SSP-AM e o Tribunal 

de Justiça do Amazonas 
(TJAM) lançaram a Sala de 
Exame de Corpo e Delito 
e Identificação Criminal 
para otimizar o tempo de 
atendimento que antece-
de a audiência de custódia, 
além de redução de custos, 
principalmente com com-
bustíveis.

Outra iniciativa é a ins-
talação do Núcleo de 
Repressão a Roubos no 
Transporte Coletivo e Ro-
tas do Polo Industrial de 
Manaus, que funciona na 
Delegacia Especializada 
em Roubos, Furtos e De-
fraudações (DERFD), na 
rua J, no bairro Alvorada 
3, na zona centro-oeste 
de Manaus. 

Histórico
Em janeiro deste ano, o 

governador Wilson Lima 
entregou a Base Arpão 2 
com tecnologia de mo-
nitoramento de ponta. 
Também foram anuncia-
das outras duas unida-
des fluviais e entregues 
viaturas e equipamentos 
de proteção individual ao 
CBMAM. As entregas so-
maram mais de R$ 12,7 
milhões e reforçaram o 
trabalho operacional das 
forças de segurança.

cípio movimentou R$ 31 
milhões na economia do 
Estado em 2018 e 2021. 
Somente no município, 
70% da população atua 
em atividades indiretas 
relacionadas à produ-
ção e escoamento do 
fruto e cerca de 600 
produtores trabalham 
de forma direta com o 
produto.

“A Lei atribui ao muni-
cípio de Codajás o título 
de capital amazonense 
do açaí, reconhecendo e 
valorizando a produção, 
a industrialização do açaí 
no município, além de 
promover a cultura e as 
tradições locais, estimu-
lando a economia local e 
gerando mais empregos 
para os munícipes”, afir-
mou Cristiano D’Angelo.

O parlamentar explica 

que na cidade é celebra-
da anualmente a Fes-
ta do Açaí, sua primeira 
edição da festa do açaí 
foi realizada em 1987, 
sendo realizada todos 
os anos no final do mês 
de abril, um dos even-
tos mais importantes da 
região Norte, com dura-
ção de três dias atraindo 
turistas, promovendo a 
degustação de diversas 
receitas à base de açaí, 
como sorvetes, sucos, 
doces, bolos e salgados. 
Além de diversas ativi-
dades culturais, como 
apresentações de dan-
ças típicas, atrações mu-
sicais, teatro e desfile das 
candidatas à Rainha do 
Açaí em trajes típicos.

Na 33ª Festa do Açaí, 
realizada na última 
sexta-feira (26), o de-

putado Cristiano esteve 
presente para prestigiar.  
“É um evento especial, 
marcado por um dife-
rencial notável este ano, 
o reconhecimento oficial 
de Codajás como a Capi-
tal do Açaí do Amazonas, 
uma conquista que me 
enche de orgulho por 
termos contribuído para 
essa titulação, enalteceu 
o parlamentar”, disse.

Cristiano D’Angelo 
agradeceu, ainda, o 
acolhimento durante 
a visita. “A energia e a 
hospitalidade calorosa 
que encontramos em 
Codajás são únicas. Pa-
rabéns aos envolvidos na 
realização deste grande 
evento, que contribui 
muito para a econo-
mia do nosso Estado”,  
concluiu.

Jonathan Ferreira | Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Investimentos de R$ 13,5 mi 
fortalecem segurança pública
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ADRIANO MACHADO

MP deve seguir prazos e regras 
da polícia durante investigações
STF decidiu que 
Promotores e 
procuradores devem 
explicar motivo de 
abrir investigação de 
morte por policiais

O Supremo Tribu-
nal Federal (STF) 
decidiu, na quin-
ta-feira (2), que 

as investigações crimi-
nais do Ministério Públi-
co (MP) devem seguir os 
mesmos prazos e regras 
já estabelecidos para a 
conclusão de inquéritos 
policiais.

A Corte também es-
tabeleceu que a Justiça 
deve autorizar eventuais 
prorrogações de prazo 
das apurações.

Os pontos foram deci-
didos no julgamento so-
bre os parâmetros para a 
investigação criminal do 
MP. A análise começou 
em 24 de abril e terminou 
nesta quinta (2). Já havia 
maioria formada na últi-
ma quinta-feira (25) so-
bre os principais trechos.

A Corte aprovou ao final 
uma tese de julgamento 

Encerramento do caso também deve ser comunicado ao Judiciário

Atenção a 
pacientes 
cardiopatas

Avança nas comissões da 
Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), o Pro-
jeto de Lei (PL) nº 83 de 
2024, de autoria do depu-
tado estadual Roberto Ci-
dade (UB), que aperfeiçoa 
a Lei nº 6.506, que insti-
tui o “Estatuto da Pessoa 
com Cardiopatia Congêni-
ta”. A medida visa melhorar 
a assistência e ampliação 
das políticas de saúde rela-
cionadas à cardiopatia con-
gênita. Depois de cumprir a 
tramitação necessária, o PL 
estará apto à avaliação dos 
deputados. 

“Ao obrigar a notificação 
compulsória desses casos, 
o Estado poderá imple-
mentar políticas de saúde 
mais eficazes e direciona-
das para o diagnóstico pre-
coce, tratamento e acom-
panhamento. A notificação 
compulsória permitirá o 
monitoramento epide-
miológico das cardiopa-
tias congênitas no Estado 
do Amazonas”, afirmou o 
presidente do Legislativo 
Estadual.

Conforme o PL nº 
83/2024, o “Estatuto da 
Pessoa com Cardiopatia 
Congênita” passa a vigorar 
com a seguinte redação: 
“Artigo 11- A Fica determina-
do que os estabelecimen-
tos hospitalares públicos 
e privados do Amazonas 
devem realizar notificação 
compulsória à Secretaria de 
Estado de Saúde (SES/AM) 
das crianças nascidas com 
diagnóstico de cardiopatia 
congênita”.

Campanha já alcançou com palestras e ações 26,3 mil pessoas na capital e interior do estado

Campanha ‘Ei, Te Orienta’ alcança 
mais de 25 mil pessoas no Amazonas

DIVULGAÇÃO

No mês de combate 
a Exploração e Abuso 
Sexual Infantil, o Maio 
Laranja – Faça Bonito, 
o presidente da Comis-
são de Relações Inter-
nacionais, Promoção ao 
Desporto e Defesa dos 
Direitos das Crianças e 
Adolescentes da Assem-
bleia Legislativa do Esta-
do do Amazonas (Aleam), 
deputado estadual João 
Luiz (Republicanos) des-
taca que a campanha “Ei, 
Te orienta! Aliciar, Moles-
tar e Violentar Crianças, 
Não é Cultura. É crime!” já 
alcançou com palestras 
e ações 26,3 mil pessoas 
na capital e interior do 
estado.

“Estamos trabalhando 
com a orientação e pre-
venção sobre os casos de 
exploração e abuso infa-
tojuvenil no Amazonas. 
Esse trabalho é realizado 
com o apoio de gestores, 
policiais e da nossa equi-
pe da comissão, que é 
formada por psicólogos e 
advogados. Temos leva-
do informações de suma 
importância para nossas 
crianças e adolescentes”, 
disse o deputado João 
Luiz.

Criado em março de 
2023, o “Ei, te Orienta” já 
percorreu 33 escolas es-
taduais e municipais, em 
18 municípios do estado 
do Amazonas. Entre eles: 
Amaturá, Boa Vista do Ra-
mos, Carauari, Careiro da 

Várzea, Coari, Eirunepé, 
Humaitá, Iranduba, Mana-
capuru, Manaus, Maués, 
Parintins, Presidente Fi-
gueiredo, Rio preto da Eva, 
Santo Antônio do Içá, São 
Paulo de Olivença, Tonan-
tins e Urucará.  

Sessão Especial 
Na próxima terça-feira 

(7), a Assembleia Legis-

lativa do Estado do Ama-
zonas vai realizar uma 
Sessão Especial em alu-
são ao Dia Nacional de 
Combate ao abuso e à 
exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes, 
no plenário Ruy Araú-
jo, por meio do reque-
rimento nº  575/2024, 
de autoria do deputado 
estadual João Luiz.

Lei e Requerimentos
João Luiz é autor da 

Lei nº 6.684/2024, que 
institui o Dia Estadual 
do Compromisso com a 
Criança, o Adolescente 
e a Educação no Estado 
do Amazonas.

O parlamentar é au-
tor do requerimento nº 
3050/2023, que ins-
titui o Dia Estadual de 

Combate às Violências 
Sexuais contra Crian-
ças e Adolescentes, nº 
3045/2023, que dis-
põe sobre a capacita-
ção escolar de crianças 
e adolescentes para a 
identificação e preven-
ção de situações de 
violência intrafamiliar 
e de abuso sexual e  
dentre outros.

ABUSO INFANTIL ALEAM

com os parâmetros esta-
belecidos.

Conforme a decisão, 
sempre que algum inte-
grante do MP abrir um 
procedimento investiga-
tório, ele deve comunicar 
imediatamente ao juiz. O 
encerramento do caso 
também deve ser comu-
nicado ao Judiciário.

Para evitar investiga-

ções paralelas, pelo MP e 
pela polícia, as apurações 
deverão ser supervisio-
nadas por um mesmo juiz. 
Assim, o primeiro magis-
trado que for acionado 
em determinado caso por 
qualquer um dos órgãos 
(MP ou polícia), deverá 
receber o procedimento 
aberto pelo outro, se apu-
rar os mesmos fatos.

A discussão no STF foi 
feita em ações apresen-
tadas pela Associação 
de Delegados de Polícia 
(Adepol) e pelo PL.

A competência do MP 
para promover diretamen-
te investigações criminais 
já havia sido definida pelo 
próprio Supremo em 2015.

A maior parte dos pon-
tos da tese aprovada foi 

proposta pelo relator, 
ministro Edson Fachin, 
e pelo ministro Gilmar 
Mendes. Os dois apresen-
taram um voto conjunto 
no julgamento.

Atuação da polícia
Conforme a Constituição, 

uma das funções do Mi-
nistério Público é exercer o 
controle externo das polícias.

Pela tese aprovada, 
promotores e procura-
dores devem esclarecer 
e justificar a abertura de 
procedimentos inves-
tigatórios nos casos de 
suspeita de envolvimento 
de agentes de segurança 
com crimes ou de mortes 
e ferimentos graves por 
disparo de arma de fogo  
de policiais.

A abertura dessa inves-
tigação, contudo, não é 
obrigatória. O ponto foi 
estabelecido para evitar 
que houvesse um dever de 
apurar todos os episódios 
de ferimentos por disparo 
de armas de policiais, que 
levaria a uma sobrecarga 
de procedimentos.

Caso decida não investi-
gar algum caso de morte ou 
ferimento causado por po-
liciais, o MP deve dar uma 
explicação e motivar sua 
decisão, se tiver sido acio-
nado para apurar o fato.

Os ministros também fi-
xaram que o MP pode re-
quisitar perícias técnicas 
em suas investigações, e 
os profissionais da área 
devem ter “plena auto-
nomia funcional, técnica 
e científica na realização 
dos laudos.
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OCDE eleva previsão de crescimento do PIB brasileiro
DIVULGAÇÃO

Organização vê crescimento mundial impactado pela força dos EUA

A economia global está 
crescendo mais rápido do 
que o esperado há alguns 
meses graças à atividade 
resiliente dos Estados Uni-
dos, enquanto a inflação 
está convergindo mais rapi-
damente do que o esperado 
em direção às metas, disse a 
Organização para Coopera-
ção e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE), na quinta-
-feira (2), atualizando suas 
perspectivas.

A organização elevou a 
previsão de crescimento da 
economia brasileira neste 
ano para 1,9%. A expectati-
va anterior era de 1,8%. Para 
2025, a previsão subiu de 2% 
para 2,1%.

Já a economia global man-
terá a taxa de crescimento de 
3,1% observada no ano passa-
do e irá acelerar para 3,2% no 

próximo ano. Os números são 
uma atualização dos 2,9% e 
3% respectivamente previs-
tos anteriormente.

Segundo a OCDE, a fra-
queza da Europa e do Ja-
pão será compensada pe-
los Estados Unidos, cuja 
previsão de crescimento foi 
elevada para 2,6%, em com-
paração com a estimativa  
anterior de 2,1%.

No próximo ano, espera-se 
que o crescimento dos EUA 
arrefeça para uma taxa de 
1,8%, um pouco acima dos 
1,7% estimados em fevereiro.

Uma queda mais rápida do 
que a esperada na inflação 
preparou o terreno para que 
os principais bancos centrais 
iniciassem cortes nas taxas 
de juros no segundo semes-
tre do ano, ao mesmo tempo, 
em que alimentou ganhos 

na renda dos consumidores, 
disse a OCDE em sua mais 
recente Perspectiva Econô-
mica.

Impulsionada pelo estímu-
lo fiscal, a economia da China 
também deverá crescer mais 
rápido do que o esperado, 
com uma previsão de expan-
são de 4,9% em 2024 e 4,5% 
em 2025, em comparação 
com 4,7% e 4,2%, respecti-
vamente, em fevereiro.

Embora a fraqueza da Ale-
manha continue a pesar so-
bre a zona do euro como um 
todo, o crescimento do bloco 
foi projetado em 0,7% este 
ano e 1,5% no próximo ano, 
já que a inflação mais baixa 
aumenta o poder de compra 
das famílias e abre caminho 
para cortes nas taxas. A OCDE 
havia previsto anteriormente 
um crescimento da zona do 
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Primeira foodtech
da região Norte 
transforma comida 
paraense em negócio 
de referência na 
sociobioeconomia

Em Tempo

A cantora paraense Joel-
ma colocou o tacacá, por 
meio do hit da banda 
Calypso, na boca de mui-

tos brasileiros, que nunca nem 
mesmo sentiram a dormência 
do Jambu, hortaliça essencial à 
receita da sopa típica regional 
do Norte. Mas ela não é a úni-
ca a aproximar a gastronomia 
paraense do resto do país, à 
frente da Manioca, Joanna Mar-
tins, transformou a dor de uma 
saudade — neste caso da comida 
paraense ao morar fora do Es-
tado — num ótimo negócio, que 
hoje é referência no âmbito da 
sociobioeconomia amazônica.

Joanna Martins é empresária e 
pesquisadora de cultura alimen-
tar amazônica, com formação em 
publicidade e administração. Em 
2014, fundou a (maniocabrasil.
com) em sociedade com Paulo 
Reis, a primeira foodtech da re-
gião Norte a receber investimen-
to de uma multinacional do setor 
de alimentos e integra o Hub de 
Bioeconomia Amazônica.

A startup de alimentos regio-
nais colocou produtos feitos à 
base de ingredientes típicos da 
região no mercado on-line, nas 
gôndolas de alguns supermer-
cados do sudeste e nordeste do 
Brasil e está em ascensão.

No final do ano passado, con-
seguiu firmar uma parceria com 
a japonesa Ajinomoto, uma das 
maiores empresas de alimentos 
do mundo, que por meio do pro-
grama de inovação Ajinolab, está 
investindo na indústria paraen-
se para se aproximar de práticas 
mais sustentáveis.

“Hoje a gente se reconhece 
como uma indústria da socio-
bioeconomia, mas, quando a 
Manioca nasceu, esse termo 
não existia e a gente era uma 

dentro da comunidade para que 
os filhos deles, sobrinhos e jo-
vens da comunidade também 
percebam o valor disso. Assim a 
gente também ajuda a manter 
a floresta do jeito que ela está, 
ou seja, a gente faz com que 
as pessoas tenham essa cons-
ciência ambiental de trabalhar 
com algo que é a vocação da 
região, sem agredir a natureza”, 
comenta Joanna.

Mandioca orgânica
Uma dessas famílias de pro-

dutores rurais é a da dona Ma-
ria Trindade de Jesus Fagundes, 
que vive em Mojú e está produ-
zindo a macaxeira orgânica com 
apoio da Manioca em 1 hectare 
de área.

“O meu pai já produzia a man-
dioca e eu cresci plantando, mas 
a gente não tinha conhecimen-
to e perdemos muita produção 
para doenças, isso me desesti-
mulou. Acabei indo morar em 
Belém e com isso diminui a 
produção, mas agora com es-
ses incentivos voltei a morar 
em Moju e acreditar na força da 
nossa mandioca”, observa dona 
Trindade.

O negócio está indo tão bem 
que dona Trindade planeja au-
mentar para mais um hectare 
a área de cultivo da mandioca 
orgânica. Uma pesquisa da Fun-
dação Getúlio Vargas divulgada 
neste mês ratifica a importância 
dos produtos como a mandioca 
para a economia local. Conforme 
o estudo do Observatório de 
Conhecimento e Inovação em 
Bioeconomia da Fundação Ge-
túlio Vargas, a produção de açaí, 
mandioca, café e cacau gera R$ 
24,2 bilhões para a Amazônia.

Hub de Bioeconomia
O Hub de bioeeconomia 

Amazônica é secretariado pela 
Fundação Amazônia Sustentá-
vel (FAS) para atuar como fer-
ramenta de conexão entre o 
“chão da floresta” e investidores, 
instituições públicas e privadas, 
redes atuantes no ecossistema 
amazônico, organizações inter-
nacionais e lideranças para pro-
mover iniciativas transformado-
ras em bioeconomia inclusiva.

euro de 0,6% este ano e 1,3% 
em 2025.

A perspectiva para o Reino 
Unido foi uma das poucas a ser 
rebaixada, com a OCDE preven-
do agora expansão de apenas 
0,4% este ano, em comparação 
com 0,7% anteriormente.

Conforme as taxas de juros 
comecem a cair a partir do 
terceiro trimestre deste ano, 
o crescimento do Reino Unido 
foi estimado em 1% em 2025, 
em comparação com 1,2% pre-
vistos em fevereiro.

Enquanto isso, no Japão, os 
ganhos de renda, a política 
monetária frouxa e os cortes 
temporários de impostos aju-
darão a taxa de crescimento a 
acelerar de 0,5% em 2024 para 
1,1% em 2025, em comparação 
com as previsões de 1% para 
ambos os anos anteriormente, 
informou a OCDE.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Startup investe na agricultura 
familiar e gastronomia nortista

indústria de impacto sócio am-
biental, porque esse viés de ge-
rar um desenvolvimento local, 
apoiar os nossos produtores e 
desenvolvê-los na profissio-
nalização isso a gente sempre 
aplicou”, pontua a empresária.

Atualmente, a Manioca traba-
lha com 42 famílias de 11 muni-
cípios localizados nos arredores 
de Belém. A maioria fornece 
os alimentos que são a base 
dos produtos por meio da 
agricultura familiar.

Joana enfatiza que pra-
tica o comércio justo e 
negocia o preço buscando 
fortalecer essas cadeias 
produtivas de agricultores 
familiares e cita o exemplo 

da cultura da mandioca, principal 
ingrediente para o preparo do 
tucupi, caldo que é a estrela 
da gastronomia amazônica e 
a base do famoso tacacá.

“Temos ajudado a fomen-
tar esses produtores, no caso 
da mandioca temos incen-
tivado duas comunidades 
a produzir a mandioca 
amarela orgânica, com a 
garantia de compra dos 
produtos. A gente acre-
dita muito que ao fo-
mentar a economia com 
consciência ambiental, 
esse produtor além dele 
ter o produto dele mais 
valorizado, vai estar in-

centivando a cultura dele 

Joanna Martins é empresária 
e pesquisadora de cultura 

alimentar amazônica

Manioca 
colocou 

produtos 
feitos à 
base de 

ingredientes 
típicos do 
Norte no 
mercado 

brasileiro
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Programa ‘Dívida Zero’ busca 
facilitar regularização de impostos
Projeto incentiva 
os contribuintes 
devedores a 
resolverem os 
débitos junto à 
Prefeitura de Manaus

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, lan-
çou, nesta quinta-
-feira (2), o Programa 

Dívida Zero 2024, que visa a 
regularização fiscal propor-
cionada pela administração 
municipal a milhares de con-
tribuintes, pessoas físicas e 
empresas. A solenidade foi re-
alizada no Centro de Coopera-
ção da Cidade (CCC), no bairro 
Parque 10 de Novembro, Zona 
Centro-Sul da cidade.

Durante o lançamento, o 
chefe do Executivo municipal 
explicou que o Dívida Zero se-
gue o mesmo modelo do pro-
grama de transação tributá-
ria, lançado em 2023, para 
incentivar os contribuintes 
devedores a resolverem os 
débitos junto à prefeitura.

“A transação tributária 
substitui o refis, geralmen-
te o refis era feito sempre 
no final de cada ano. Agora 
nós abrimos a transação tri-
butária, nós vamos ter um 
período de 60 dias, provavel-
mente prorrogável por mais 
30 dias, então vamos ter 90 
dias. Nos próximos 90 dias, 
aqueles devedores de ISS, 
de IPTU, de Alvará, poderão 

Em Tempo

Prefeito David Almeida lança o Programa 
Dívida Zero 2024 no Centro de Cooperação 

da Cidade

Edital de Transação Tributária 
n.º 01/2024.

Podem ser negociados to-
dos os débitos inscritos em 
dívida ativa como, Imposto 
Predial e Territorial Urbano 
(IPTU); Imposto Sobre Serviços 
de Qualquer Natureza (ISSQN); 
Imposto sobre Serviço Retido 
na Fonte (ISSRF); Multas por 
Infração à Legislação Tributá-
ria (MIF); Taxa de Verificação de 
Funcionamento (TVF) e Taxa 
de Localização (TL).

Os contribuintes poderão 
quitar as dívidas com descon-
tos que vão de 60% até 100% 
nos juros e multas. E, além 
disso, poderão parcelar o valor 
principal em até 60 meses.

“O programa vem para in-
centivar o pagamento, princi-
palmente daqueles créditos 
de difícil recuperação, que 
tanto para o município quanto 
para o contribuinte são difí-
ceis de recuperar, porque ele 
fica com nome sujo, fica com 

restrições. Então, nós esta-
mos dando essa oportunida-
de para que ele se regularize 
com a prefeitura e volte a ter 
a sua vida financeira, a sua 
vida de crédito regularizada, 
e nesse passo também in-
crementa a arrecadação da 
prefeitura com valores que 
não se esperariam receber a 
curto prazo”,

complementou o procura-
dor-geral do Município, Ra-
fael Bertazzo.

Segundo a PGM, a ade-
são ao programa já pode 
ser realizada, e segue até 
31 de julho deste ano, de 
forma on-line, por meio do 
portal de serviços Manaus 
Atende (https://semefa-
tende.manaus.am.gov.br/
dividazero2024), median-
te um breve cadastro, ou 
presencialmente na sede 
do Manaus Atende, na 
avenida Japurá, no Centro,  
Zona Sul.

fazer essa negociação, inclu-
sive as pessoas que já estão 
com ações ajuizadas podem 
nos procurar, porque elas são 
passíveis também de negocia-
ção na transação tributária”, 
disse o prefeito.

A implantação do progra-
ma, realizado pela Procurado-
ria Geral do Município (PGM), 
está prevista na Lei Municipal 
n.º 3.064, de 1º de junho de 
2023, segundo os termos e 
as condições estabelecidas no 

Empresa de Manaus espera um crescimento de 30% nas vendas

Setor de alimentação se prepara 
para vendas no Dia das Mães

A proximidade do Dia das 
Mães (12 de maio) já começa 
a movimentar diferentes se-
tores do comércio. Na área de 
alimentação, o Grupo Quei-
roz, que atua fornecendo 
insumos para a produção e 
embalagens, espera um cres-
cimento de 30% nas vendas.

O diretor do Grupo, Ander-
son Queiroz, ressalta que o 
movimento da empresa é um 
reflexo do otimismo dos em-
preendedores com a data.

“Temos percebido o au-
mento da procura, desde a se-
gunda quinzena de abril, por 
insumos para produção de 
encomendas de confeitaria e 
alimentação em geral, já rela-
cionada à data. Isso significa 

DIVULGAÇÃO

COMÉRCIO

que os empreendedores 
estão confiantes que o 
período será de boas ven-
das”, destaca.

Para atender a deman-
da, o Grupo Queiroz refor-
çou o estoque dos princi-
pais insumos usados pelos 
profissionais que atuam 
no segmento por ele abas-
tecido, como embalagens 
para presentes, ingre-
dientes para produção de 
pratos quentes, bolos e 
doces. “Estamos com tudo 
pronto para atender do 
pequeno ao grande em-
preendedor. O movimento 
já está aquecido e, nas 
próximas semanas, deve 
ser intensificado”, frisa.

Empresas e profissio-
nais do interior do esta-
do também contam com 
o suporte da Queiroz. O 
grupo atua com a ven-
da no atacado e está 
preparado para atender 
a demanda dos lojistas  
do interior.

O Grupo Queiroz conta 
com 16 lojas físicas em 
Manaus, localizadas em 
todas as zonas da cida-
de, e duas em Boa Vista, 
em Roraima. Para quem 
prefere a conveniência 
da compra online, é só ir 
ao site www.lojasqueiroz.
com.br ou por televendas 
nos números (92) 3305-
2727 e 98291-0002.
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Em Tempo

O “Prato do Povo” ago-
ra tem quatro uni-
dades em Manaus. 
Nesta quinta-feira 

(2), o prefeito de Manaus, 
David Almeida, inaugurou o 
restaurante popular do bairro 
Armando Mendes, na Zona 
Leste da capital amazonense. 
O novo espaço, que servirá 
mil refeições por dia, integra 
as ações do programa “Ma-
naus sem Fome”, lançado em 
dezembro do ano passado, e 
visa proporcionar alimenta-
ção saudável e acessível para 
a população.

Com a inauguração da 
quarta unidade, o programa 
“Prato do Povo” amplia sua 
capacidade de atendimen-
to, beneficiando um número 
ainda maior de pessoas em 
situação de vulnerabilidade. 
Além disso, a presença do 
programa, que é administra-
do pela Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc), em di-
ferentes regiões da cidade, 
facilita o acesso dos cidadãos 
aos serviços alimentares es-
senciais.

“É um trabalho que a prefei-
tura faz da segurança alimen-
tar na zona Leste. Além do 
bairro Armando Mendes, os 
moradores do Zumbi, e parte 
do São José, também serão 
contemplados com esse res-
taurante. Com isso, a gente 
contribui para a segurança 
alimentar de mais mil pessoas 
por dia”, garantiu Almeida.

Unidade no bairro 
Armando Mendes 
vai servir mil 
refeições por dia 
pelo programa 
‘Manaus sem Fome’

DIVULGAÇÃO /SEMCOM

Programa “Manaus Sem Fome” foi lançado, em 2023, e visa garantir a distribuição de mais de 3,5 milhões de refeições por ano na capital

‘Prato do Povo’ inaugura 
quarta unidade na ZL

A dona de casa Moni-
que Fernandes, moradora 
do bairro há mais de cinco 
anos, avalia como positiva a 
inauguração da nova estru-
tura. Segundo a moradora, a 
comunidade precisava des-
se espaço. “Agradecemos a 
prefeitura por essa inaugu-
ração. Vai ser um benefício 
muito importante para nós, 
porque a comunidade preci-
sava de uma estrutura como 
essa, agora, as pessoas terão 
oportunidade para vir aqui, 
em um local próximo, e se ali-
mentar”, afirmou a moradora.

Manaus conta com seis 
Cozinhas Comunitárias que 
fornecem 1,2 mil refeições 
gratuitas diariamente e dois 
restaurantes populares que 

ASSISTÊNCIA SOCIAL

Instituição realiza mais de 6 milhões de atendimentos em 2023
Da redação

Capaz de gerar transfor-
mações, a solidariedade tem 
força para mobilizar e unir 
pessoas em prol de causas 
sociais. Esse é o retrato do 
trabalho da Legião da Boa 
Vontade (LBV) em 2023, evi-
denciado em seu balanço 
social. Mesmo tendo sido um 
ano desafiador, a Instituição 
cumpriu sua principal meta: 
estar presente onde as pes-
soas mais precisam, a fim 
de ajudá-las a superar seus 
desafios, como tem feito ao 
longo de seus 74 anos de 
existência.

Em 2023, a LBV alcan-
çou a expressiva marca de 
6.018.361 atendimentos 
prestados à população em 
situação de vulnerabilidade 
e de risco social em todo 
o país. Mais de 626 mil 
pessoas foram impactadas 
pelos serviços e programas 

socioeducacionais promovi-
dos pela Instituição no ter-
ritório brasileiro. A LBV teve 
seu balanço social auditado 
pela Walter Heuer Auditores 
Independentes, uma práti-
ca adotada pela entidade 
há décadas, muito antes da 
exigência legal.

Com o imprescindível 
apoio de seus colaborado-
res, parceiros e voluntários, a 
LBV trabalha para fortalecer 
os vínculos familiares e co-
munitários, além de preve-
nir, por meio de informação e 
atividades socioeducativas, 
situações de risco a crianças, 
adolescentes, jovens, adul-
tos, idosos e famílias de baixa 
renda. Por isso, toda doação 
vale muito. Um simples ges-
to pode melhorar a vida de 
muita gente. O nosso muito 
obrigado a todos os que, de 
alguma forma, ajudaram a 
LBV a vencer os obstáculos 
e a fazer mais.

Acompanhe todas as 
ações realizadas acessando 
o perfil @LBVBrasil no Ins-
tagram e no Facebook. Aces-
se também www.lbv.org.br e 
faça a sua doação. Se preferir 
faça um pix pela chave pix@
lbv.org.br. Conheça o Centro 
Comunitário da Instituição 
em Manaus, localizado na Av. 
Castelo Branco, 997, bairro 
Cachoeirinha e faça parte 
desse time solidário.

Projeção 2024
A LBV iniciou, em 2024, 

uma das maiores mobiliza-
ções sociais no Brasil para 
contribuir para a educação 
de crianças e adolescentes 
em vulnerabilidade social. A 
Instituição lançou a campa-
nha ‘Educação: Futuro no 
Presente’, com o intuito de 
amenizar as desigualdades 
sociais provenientes do au-
mento dos níveis de pobreza 
e da fome no país.

DIVULGAÇÃO

fornecem 850 refeições, por 
dia, ao preço de R$ 1. No 
“Prato do Povo” Viver Melhor 
1 são servidas, diariamente, 
400 refeições a R$ 1, já nas 
unidades do Jorge Teixeira 
e do bairro Colônia Antô-
nio Aleixo são servidas mil 
refeições por dia em cada, 
totalizando quase 100 mil 
refeições por mês, de forma 
gratuita.

Conforme a titular da Se-
masc, Dermi Rayol, novas 
unidades serão inaugura-
das. “Para a gente, é uma 
alegria muito grande estar 
aqui com o prefeito David 
Almeida, inaugurando mais 
um ‘Prato do Povo’. Aqui, nós 
estamos ampliando a dis-
ponibilidade de alimentação 

saudável para a população 
que mais precisa. Nosso pla-
nejamento é de inaugurar 
mais sete ‘Pratos do Povo’, 
estamos realizando as pes-
quisas dos locais que mais 
precisam, onde as pessoas 
estão com mais necessidade 
desse nosso serviço”, disse.

‘Manaus sem Fome’
O programa “Manaus Sem 

Fome” foi lançado, em 2023, 
e visa garantir a distribuição 
de mais de 3,5 milhões de 
refeições por ano na capital, 
com ações que incluem a 
inauguração de novos espa-
ços e o aumento no número 
de refeições servidas. 

Já o projeto “Prato do 
Povo”, lançado em outubro 

de 2021, já serviu mais de 
280 mil refeições, atenden-
do a centenas de pessoas 
em situação de risco social. 
A inauguração de sua quarta 
unidade no município auxi-
lia e amplifica a capacidade 
geral do serviço, garantindo 
o acesso de famílias em si-
tuação de vulnerabilidade 
social a uma alimentação 
balanceada e gratuita.

O programa “Manaus 
Sem Fome” também prevê 
a inauguração de mais res-
taurantes populares e uma 
cozinha comunitária, visan-
do combater a insegurança 
alimentar e nutricional na 
cidade. Com o programa, ha-
verá um aumento de 445% 
na oferta de refeições.

Presos por 
promoção de 
rinha de galo 

INVESTIGAÇÃO

Da redação

Dionedio Conrado da 
Silva, de 39 anos; Je-
berson Nunes de Sousa 
Carvalho, de 38; Mil-
ler Kalil Lana Sirio, de 
44; e Petrus Cartaxo 
Araújo Sobrinho, de 31,  
conhecido como “Pis-
ca”, foram presos em 
flagrante pela Polícia 
Civil do Amazonas, por 
promoverem even-
tos de rinhas de galo 
em vários estados  
do Brasil.

O delegado-geral Bru-
no Fraga destacou o êxi-
to da operação sob co-
ordenação da Delegacia 
Especializada em Crimes 
Contra o Meio Ambien-
te e Urbanismo (Dema), 
que em conjunto com 
as Polícias Civis dos de-
mais estados, efetuou 
as prisões desses quatro 
indivíduos.

“Esses infratores or-
ganizavam rinhas de 
galo com o intuito de 
angariar vultosas quan-
tidades de dinheiro para 
depois levarem esse 
capital, constituindo 
assim uma organização 
criminosa para anga-
riar recursos por meio 
dos maus-tratos des-
ses animais”, salientou 
o delegado-geral.

No decorrer da opera-
ção, foram apreendidos 
81 galos vivos e 2 galos 
mortos. Os animais fo-
ram encaminhados para 
a Comissão de Prote-
ção aos Animais, Meio 
Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável da 
Aleam. As aves estão vi-
vendo em um santuário 
e estão passando por 
um processo de resso-
cialização.

No país, 32 milhões de 
meninas e meninos são 
impactados pela situação 
de pobreza em suas múlti-
plas dimensões - o que os 
deixam mais vulneráveis à 

falta de saneamento bá-
sico, à restrição alimentar 
e ao acesso à sala de aula 
e ao trabalho infantil, por 
exemplo.

Nessa iniciativa, a Obra 

arrecadará e entregará 18 
mil kits pedagógicos a crian-
ças e adolescentes, que são 
acompanhados pelos servi-
ços e programas socioedu-
cacionais da LBV.

Mais de 626 mil pessoas foram impactadas pelos serviços e programas socioeducacionais da Instituição

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Festival de Parintins 
para Brasil e exterior

Bois-bumbás 
Caprichoso 
e Garantido 
anunciaram que 
Festival terá novas 
transmissões

DIVULGAÇÃO

Os bois-bumbás Ca-
prichoso e Garanti-
do anunciaram que 
os Estúdios Globo, a 

partir deste ano, passarão a 
fazer parte da transmissão 
do Festival de Parintins. A 
TV A Crítica também segui-
rá com a transmissão, como 
tem acontecido nos últimos 
anos. O martelo para ampliar 
a transmissão do evento foi 
batido na tarde desta quinta-
-feira (2), em reunião com 
a presença dos presidentes 
dos bumbás, Rossy Amoedo 
(Caprichoso) e Fed Goés (Ga-
rantido), além do governador 
Wilson Lima e representantes 
da emissora carioca.

O festival de 2024 aconte-
cerá nos dias 28, 29 e 30 de 
junho. A TV Globo vai trans-
mitir as três noites do Festival 
de Parintins 2024 pelo Globo-
play, plataforma de streaming 
do grupo, canal por assinatura 
Multishow, Globo Internacio-
nal e Rede Amazônica, em 
canal aberto, para os estados 
da Região Norte. Além disso, 

Em Tempo

Festival de 2024 acontece nos dias 28, 29 e 30 de junho e terá transmissão das três noites 

serão produzidos programas 
especiais, para a programa-
ção nacional da emissora, no 
período pré e pós festival.

“É importante porque dá a 
possibilidade do festival ser 
mostrado a nível nacional e 
internacional e não é só a 
festa pela festa, mas o que a 
gente coloca ali na arena, são 

as nossas raízes culturais, o 
apelo do negro, do indígena, 
do caboclo, a arte que é fei-
ta na Amazônia. É a história 
da Amazônia sendo contada 
por quem mora na Amazônia”, 
destacou Wilson Lima.

“Isso só soma com Parin-
tins, só soma com nosso es-
petáculo, poder mostrar na 

sua essência a arte parin-
tinense, os nossos artistas, 
de que forma os temas são 
defendidos. É muito impor-
tante pra gente ter esse olhar,  
pela Globo estar junto com a 
gente podendo elevar o nível 
do festival”, disse o presi-
dente do Caprichoso, Rossy 
Amoedo.

“Parintins toda vai para o 
mundo pela potência que re-
presenta a Globo. Acho que 
Parintins parte agora para um 
novo momento no sentido 
de visibilidade. Parintins hoje 
tem visibilidade no país, mas 
esse leque vai ser aberto de 
uma forma muito ampla. Tudo 
reflete numa emissora que 

Festival de Parintins 
para Brasil e exterior

traz visibilidade no mais alto 
patamar”, completou o presi-
dente do Garantido, Fred Goes.

Por videoconferência, o 
diretor dos Estúdios Globo, 
Amauri Soares, declarou que 
o Festival de Parintins é uma 
parte muito importante da 
cultura brasileira que faltava 
no catálogo da emissora e que, 
a partir do acordo firmado, 
passa a estar completo.

A TV A Crítica seguirá o tra-
balho de transmissão que já 
vem realizando, com a apre-
sentação ao vivo dos bumbás 
na TV aberta, em plataforma 
de streamings, além da co-
bertura da festa nos demais 
veículos do grupo de comuni-
cação, como emissora de rá-
dio, internet e jornal impresso.

Bumbódromo
Nesta quinta-feira (2), o 

time de artistas liderado por 
Pito Silva, assume a missão de 
tornar visível a marca oficial do 
57º Festival de Parintins que 
será estampada no complexo 
cultural. 

Após receber as instruções 
de segurança e de estrutura 
dos equipamentos de sus-
pensão, a equipe formada por 
mais de 20 artistas parinti-
nenses, se dedica a dar vida 
à obra “Patrimônio em Fes-
ta”, de Pito Silva, contemplado 
no edital Mural Bumbódromo 
2024, do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa.
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Medida integra 
política para 
implementar 
educação  
étnico-racial

DIVULGAÇÃO

O Ministério da Educa-
ção (MEC) vai apre-
sentar protocolos de 
prevenção e resposta 

ao racismo nas escolas. Os 
editais com as propostas se-
rão publicados nos próximos 
meses e poderão ser aplicados 
em todas as instituições de 
ensino do país - públicas e 
privadas. A medida faz parte do 
desenho da Política Nacional 
de Educação para as Relações 
Étnico-Raciais, que deve ser 
anunciada no próximo dia 14.

Ao todo, a política possui 
sete eixos, sendo um deles o 
diagnóstico de monitoramen-
to da implementação da Lei 
10.639/2003, que determinou 
a inclusão obrigatória do ensi-
no de história e cultura afro-
-brasileira em todas as etapas 
da educação básica.

O anúncio foi feito em meio a 
casos recentes de racismo em 
unidades de ensino. Um deles 
ocorreu no dia 3 de abril, em 
Brasília, quando alunos da Es-
cola Franciscana Nossa Senho-
ra de Fátima foram hostilizados 

Em Tempo

MEC criará protocolos para combater 
racismo em escolas

de creche e pré-escola igmno-
ram temas raciais.

Para acelerar a implemen-
tação da Lei 10.639/2003, o 
MEC deve anunciar um tra-
balho de fortalecimento das 
redes educacionais por meio 
de um regime de colaboração 
e coordenação federativa. Es-
tão previstos incentivos finan-
ceiros, técnicos e simbólicos 
na implementação da política 
nacional de educação das re-
lações étnico-raciais.

Livros didáticos
Segundo o MEC, uma comis-

são - formada pela Secretaria 
de Educação Básica (SEB), Se-
cretaria de Educação Continu-
ada, Alfabetização de Jovens e 
Adultos, Diversidade e Inclusão 
(Secadi) e Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação 
(FNDE) - tem produzido análi-
ses para aperfeiçoar editais do 
Programa Nacional do Livro e 
do Material Didático (PNLD).

Esse programa avalia e dis-
ponibiliza obras didáticas, pe-
dagógicas e literárias, entre 
outros materiais de apoio à 
prática educativa, de forma sis-
temática, regular e gratuita, às 
escolas públicas de educação 
básica das redes federal, es-
taduais, municipais e distrital 
e também às instituições de 
educação infantil comunitá-
rias, confessionais ou filan-
trópicas sem fins lucrativos 

com xingamentos racistas por 
alunos do Colégio Galois, du-
rante uma partida de futsal 
válida pelo torneio Liga das Es-
colas. Por causa do episódio, o 
Colégio Galois - escola privada 
da capital federal - expulsou al-
guns dos envolvidos identifica-
dos, sendo que outros pediram 
desligamento da instituição.

Outro caso que teve ampla 
repercussão foi denunciado 
pela atriz Samara Felippo, que 
registrou boletim de ocorrên-
cia eletrônico após sua filha, 
de 14 anos, ter sido vítima de 
racismo em uma escola de alto 
padrão em São Paulo.

Segundo a Secretaria Es-
tadual de Segurança Pública 
(SSP), no registro da ocorrência 
a atriz mencionou que ofensas 
racistas foram escritas em um 
dos cadernos da filha. O caso foi 
registrado como “preconceito 
de raça ou de cor” e está sen-
do analisado pelo 14º Distrito 
Policial de Pinheiros, na capital 
paulista. O episódio aconteceu 
na Escola Vera Cruz, no bairro 
de Pinheiros, e duas alunas 
envolvidas foram suspensas 
pelo colégio.

Uma pesquisa divulgada no 
ano passado mostrou que 71% 
das secretarias municipais de 
Educação não têm ações con-
sistentes para atender a legis-
lação.  Outro estudo divulgado 
este ano indica que cerca de 
90% das turmas de educação 

CPI para apurar crimes 
sexuais no cinema

A Assembleia Nacional, a câ-
mara baixa do Parlamento fran-
cês, aprovou por unanimidade na 
quinta-feira (2) a criação de uma 
Comissão Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) para investigar abusos e 
violências contra menores e adul-
tos nos setores cinematográfico, 
audiovisual, no teatro, na moda e 
na publicidade.

A aprovação acontece poucos 
dias depois de uma das principais 
estrelas do cinema francês, o ator 
Gerard Depardieu, ter sido detido 
pela polícia para depor sobre duas 
denúncias de crimes sexuais na 
segunda-feira (29). Depardieu foi 
liberado no mesmo dia, mas será 
julgado em outubro por agressão 
sexual.

A comissão vai buscar identi-
ficar os mecanismos e falhas da 
indústria que propiciam abusos 
e violências, além de apontar 
responsáveis e emitir recomen-
dações sobre as ações a serem 
tomadas. O escopo de investi-
gação inicialmente incluía ape-

nas os crimes contra menores, 
mas os parlamentares decidiram 
posteriormente incluir também 
abusos contra adultos.

 A abertura da comissão foi apro-
vada depois de uma campanha 
feita pela atriz francesa Judith Go-
drèche, que atuou em filmes como 
“O Homem da Máscara de Ferro” 
(1998) e “A Arte de Amar” (2011).

Ela discursou no Senado francês 
no final de fevereiro e na As-
sembleia Nacional em março para 
pedir aos parlamentares a criação 
da CPI.

Judith Godrèche se tornou 
uma das principais vozes da luta 
contra a violência sexual contra 
menores no país após apresen-
tar queixas contra os cineastas 
Benoît Jacquot e Jacques Doillon 
por supostos abusos durante a sua 
adolescência.

Godrèche denunciou Jacquot 
por “estupro de menor”, por man-
ter relações com ela quando a atriz 
tinha apenas 14 anos e o diretor 
tinha 39 anos. 

FRANÇA 

Assembleia Nacional abre comissão para investigar crimes sexuais no cinema

Protesto pró-palestino na Universidade da Califórnia em Los Angeles

Israel pede expulsão de universitários 
por manifestações pró-Palestina

Reuniões de pessoas no norte e 
centro de Gaza na quarta-feira (1º) 
expressaram gratidão aos estudan-
tes nos campi universitários dos Es-
tados Unidos que protestam contra 
a guerra em Gaza.

Em Deir al-Balah, em frente ao 
hospital dos Mártires de Al Aqsa, 
médicos, enfermeiros e funcionários 
seguravam cartazes com mensagens 
que diziam “Unidos contra o geno-
cídio”, “A matança de crianças deve 
parar” e “Luta contínua pela justiça”.

O médico Saad Abu Sharban dis-
se que estava “nas nuvens” com as 
imagens de manifestantes em ou-
tros países, porque isso significava 
“que em todo o mundo existem se-
res humanos que sabem o que está 
acontecendo aqui na Faixa de Gaza 
neste momento”.

Os palestinos em Gaza têm de-
monstrado apoio aos manifestantes 
dos EUA há vários dias. Em vários 
campos de refugiados no enclave 
palestino, na quarta-feira (1), crian-
ças também puderam ser vistas se-
gurando cartazes e faixas com os 
nomes de diferentes universidades 
americanas onde foram realizadas 
manifestações pró-Palestina, dizen-
do “obrigado pela sua solidariedade!”

Nadia Al-Dibs, uma mãe que os 
filhos seguravam cartazes atrás dela 
em Deir al-Balah, disse que se sentia 
grata aos “corajosos estudantes” das 
universidades americanas pela sua 
solidariedade com Gaza e por ape-
larem a um cessar-fogo.

“As populações árabes não se 
importaram conosco, enquanto os 
estudantes das universidades ame-
ricanas se solidarizaram, sentiram o 
sangue que escorre de nós, nos-
sos edifícios que foram atingidos e 

DAVID SWANSON

EUA
DIVULGAÇÃO

nossos filhos cujas vidas foram 
destruídas… agradeço mil vezes 
a eles”, disse ela.

A apreciação pública da po-
pulação de Gaza ocorre em 
meio à crescente controvér-
sia nos EUA sobre as mani-
festações nos campi, que se 
espalharam por todo o país 
nas últimas semanas em meio 
às crescentes tensões sobre 
a guerra de Israel contra o 
Hamas, lançada após o ataque 
do grupo terrorista em 7 de 
outubro, que deixou mais de 
1.200 pessoas mortas.

Os protestos nos EUA visam, 
em geral, exigir o fim do ataque 
devastador de Israel ao enclave 
palestino, que já matou mais 
de 34 mil pessoas, segundo o 
ministério da Saúde palestino, 
e está se aproximando do seu 
oitavo mês.

Mas os críticos dizem que al-
gumas manifestações ultrapas-

saram a linha do antissemitismo. 
Israel alegou que os protestos 
estão sendo manipulados por 
“agitadores externos”.

O Embaixador de Israel na 
ONU, Gilad Erdan, denunciou as 
manifestações universitárias em 
um discurso na Assembleia Geral 
em Nova York na quarta-feira (1).

Erdan acusou as manifesta-
ções de serem compostas por 
“manifestantes antissemitas 
afiliados a agitadores externos”. 
Ele disse que os estudantes 
deveriam enfrentar a expulsão, 
enquanto os professores uni-
versitários e reitores deveriam 
enfrentar “ações rápidas e se-
veras”.

O discurso na Assembleia Ge-
ral se seguiu a uma votação no 
Conselho de Segurança no mês 
passado sobre uma resolução 
que teria reconhecido um Es-
tado palestino. Essa votação foi 
vetada pelos EUA.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Protocolos para combater 
racismo em escolas 

e conveniadas com o poder 
público.

Além dos livros didáticos, a 
política nacional a ser lança-
da pelo MEC este mês deve 
dar destaque à publicação de 
livros literários direcionados à 

temática étnico-racial.  
“Uma outra preocupação do 

MEC em relação ao tema é a 
formação docente. Entende-
-se que é necessário que se 
formem professores, mas, 
também gestores e técnicos, 

afinal, os tomadores de decisão 
no âmbito das escolas são ato-
res importantes neste proces-
so. Neste sentido, o desenho 
de formação contempla todas 
estas dimensões”, informou o 
Ministério da Educação.



Classitempo12

www.emtempo.com.br 

LIGUE E ANUNCIE: (092) 98859-0110/99969-1624 - Whatsapp Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

Manaus, sexta-feira, 3 de maio de 2024

emtempo.com.br  |

OPINIÃO

POLÍTICA

AMAZONAS

ECONOMIA

ESPORTE

POLÍCIA

PAÍS

CULTURA

SAÚDE

EDUCAÇÃO

MUNDO

TV/FAMOSOS

Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativaem
tem

po.com
.br   em

tempo.com
.b

r  
 em

te
m

po
.co

m
.br    emtempo.com.br

A INFORMAÇÃO QUE VOCÊ PRECISA

ACESSE O 
QR CODE 

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL 
No. 3.785/2012

Amazônia Fabricação de Artefatos de Cerâmica Ei-
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Manacapuru- AM , para Indústria de Produtos Minerais 
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O Cineteatro Guarany 
será palco de mais 
uma edição da Mos-
tra de Cineastas Ama-

zonenses, neste sábado (4), 
a partir das 18h30, realizada 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa, 
com o objetivo de facilitar o 
acesso à cultura por meio do 
audiovisual.

A programação conta com 
produções de cineastas re-
gionais, abrangendo cinco 
curtas-metragens com gê-
neros de comédia, suspense 
e documentário. A exibição é 
aberta a todos os públicos, 
com classificação indicativa 
para maiores de 16 anos. 

Segundo o cineasta e orga-
nizador Márcio Nascimento, 
nesta edição, a Mostra Jo-
vens Cineastas exibirá os cur-
tas metragens “Óculos”, “60 
Segundos”, “Voltei”, “Puga” e 
“A Flor da Pele”. Tais obras 
foram produzidas durante 
a atividade motivacional Ci-

Em Tempo

Governo do Amazonas promove Mostra 
Jovem Cineasta para incentivar a criatividade 

no cinema regional

Filmes da Mostra
60 segundos (2024) - Direção: 

Rafael de Oliveira e Lucas Simões
Sinopse: A angústia de um 

rapaz em esperar seu amigo, 
revela uma grande surpresa.

Voltei (2024) - Direção: 
Umaia Smail

Sinopse: Uma entrevista 
mal sucedida revela fatos 
marcantes de um passado 
um pouco duvidoso.

Puga (2024) - Direção: 
Thiago Jesus

Sinopse: Uma visita ao 
museu leva uma experiência 
diferente a uma garota um 
tanto quanto curiosa pelo 
passado.

À Flor da Pele (2024) - Di-
reção: André Diniz e Helen 
Vitória

Sinopse: Um belo jardim, 
uma bela garota, qual será 

o segredo por trás de tão 
formosas e perfumadas 
flores.

Óculos (2024) - Direção: 
Jonas Neves e Anne France

Sinopse: Mostra o deses-
pero de uma senhora por seu 
óculos desaparecido.

Curtas de cineastas con-
vidados

A Dor Fantasma (2023) - 

Direção: André Diniz 
Pequei Senhor (2023) -  

Direção: André Diniz 
Depressão (2021) -  

Direção: Jessica Motta 
Tudo começa no 

Banheiro (2020) -  
Direção: Jéssica Motta e Ro-
bson Ney 

Caso Betão (2024) -  
Direção: Umaia Ismail 

Encontro das águas (2023) -  
Direção: Thiago Jesus

nema de Bolso, com apoio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, em março 
deste ano, no Cine Teatro 
Guarany. Os curtas têm du-
ração média de 1 a 3 minutos. 

A oficina ofereceu noções 
de captação de imagens, 
planos cinematográficos e 
edição utilizando o apare-
lho de celular. “O cineteatro 
Guarany não é apenas um lo-
cal de exibição, mas também 
tem servido como uma fonte 
de motivação para jovens 
cineastas”, disse o cineasta.

Recentemente, uma série 
de atividades voltadas para 
o segmento de audiovisual 
foram promovidas no es-
paço cultural. “Na semana 
anterior houve uma inicia-
tiva para ensinar os funda-
mentos do roteiro cinema-
tográfico, seguida por uma 
atividade de produção de 
curtas-metragens”, conta 
Mário, acrescentando que 
muitos alunos que participa-
ram dessas oficinas já estão 
aplicando o que aprende-
ram, produzindo seus pró-
prios roteiros e filmes. 

O organizador expressa 
com satisfação: “É muito 
gratificante ver que os alu-
nos estão se empenhando, 
se dedicando, e aplicando o 
que estão aprendendo nas 
próprias produções deles”, 
conclui Mário.

Segunda edição do Chá da 
Realeza acontece no Juma

Tudo pronto para a segunda edi-
ção do Chá da Realeza. O evento 
mistura modernidade e tradição, 
proporcionando uma experiência 
cheia de elegância e repertório 
cultural e gastronômico. Desta vez, 
o encontro acontecerá no dia 25 
de maio, às 16h, no Juma Ópera 
Hotel, localizado na rua 10 de Julho, 
481, no Centro de Manaus. As ins-
crições podem ser realizadas por 
meio do site www.arealezaam.com.
br ou WhatsApp (92) 99244-9142.

Assim como na primeira edição, 
que foi realizada no Teatro Ama-
zonas, os participantes do Chá da 
Realeza vão  ser apresentados à 
arte de receber, com etiqueta re-
finada e cuidado em cada detalhe. 
Durante o evento, eles terão a 
chance de conhecer a história do 
Chá da Tarde Inglês e como ele 
pode ser usado como uma ferra-
menta de relacionamento. 

O Chá da Realeza será um evento 
para um grupo limitado de pessoas, 
que terão a oportunidade de de-
gustar um cardápio digno de um 

tradicional Chá da Tarde Inglês, 
com direito a quiche, croissant e 
macarons. O dress code (código 
de vestimenta) também faz par-
te do ritual do evento: vestidos 
floridos e adereços de cabeça 
serão bem-vindos. “Em um final 
de tarde glamouroso, eles tam-
bém irão apreciar a gastronomia, 
em um ambiente exuberante do 
Juma Ópera, um hotel boutique 
de alto padrão, que ocupa casa-
rões históricos em frente ao Teatro 
Amazonas”, disse Izabel Valente, 
idealizadora do evento. 

Izabel é especialista certificada 
em Mesa Posta e Etiqueta pela Es-
cola Brasileira de Etiqueta, que tem 
a chancela da The British School of 
Etiquette no Brasil. Com experiên-
cia de mais de sete anos na área 
de Comunicação e organização de 
eventos corporativos de empresas 
do Grupo Simões, como Coca-Cola 
e concessionárias Honda e Fiat, ao 
criar A Realeza, Izabel traz a Manaus 
uma empresa especializada em 
cursos de Etiqueta e Receber Bem.

HOTEL 

Evento mistura modernidade e tradição cultural gastronômica 

Festa vai contar com ítens oficiais do Boi Caprichoso -

Blog Azul realiza 3ª edição da 
festa ‘É Dia de Boi - A Cervejada’ 

Prepare-se para a festa mais 
esperada pelos torcedores do 
Boi Caprichoso!  O tão aguar-
dado evento “É Dia de Boi - A 
Cervejada” está de volta para sua 
terceira edição, prometendo uma 
celebração memorável da cultura 
e da alegria. Organizado pelo Blog 
Azul, a festa é uma prévia imper-
dível para o Festival de Parintins.

Com uma proposta única, a Cer-
vejada oferecerá aos participan-
tes 3 horas de cerveja liberada, 
além de uma área com bebidas 
liberadas durante todo o evento. 
A combinação de música, cerveja 
gelada e alegria promete criar 
uma atmosfera inesquecível, re-
pleta de momentos marcantes ao 
lado de torcedores e admiradores 
da cultura do Boi Caprichoso.

Com a presença de atrações 
como Edmundo Oran, Edilson 
Santana, Klinger Jr, Arlindo Neto, 
Diego Brelaz e Canto da Mata, o 
público vai poder conferir antigas 
e novas toadas. O festejo tam-
bém contará com itens oficiais 
do Festival. A sinhazinha Valen-
tina Cid e a Marujada de Guerra 
acompanharão a apresentação 
dos artistas, trazendo emoção e 
alegria aos torcedores azulados.

A Cervejada acontece no Mi-
rante Lúcia Almeida, novo cartão 
postal de Manaus, com um pú-
blico estimado em 1000 pessoas. 
Os ingressos estão disponíveis 
no site shopingressos.com.br e 
em pontos físicos estratégicos, 
como as lojas das Óticas Diniz 
dos principais shoppings, loja Bibi 
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Cell Vieiralves e no Bar do 
Lourinho, na avenida Cons-
tantino Nery.

Ao adquirir o ingresso, você 
não só garante sua presença 
na festa, mas também rece-
be uma camisa exclusiva da 
Cervejada. As camisas azuis 
são destinadas à área “É Dia 
de Boi”, onde o público des-
frutará de 3 horas de cerveja 
liberada. Já as camisas bran-
cas, são para a área “Pavula-
gem”, que oferece open bar 

de água, gin e cerveja durante 
todo o evento.

O evento conta com o pa-
trocínio de Brahma, Casa do 
Eletricista, Bibi Cell, Água 
Santa Cláudia, DB Supermer-
cados e Empório DB, Metró-
pole Motors, Grupo Chibatão 
e Farinha Caboca Box.

Para mais informações e 
atualizações sobre o evento, 
visite a rede social oficial do 
Blog Azul no instagram, @
blogazul.

Mostra Jovem Cineasta incentiva 
criatividade no cinema Cineteatro 

recebe evento 
de Cineastas 
Amazonenses 
com variedade 
e gêneros 
cinematográficos
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

O colombiano 
Andreas 
Contreras é o 
chef responsável 
pelo novo 
cardápio do 
Ancho Steak 
Burguer, 
apresentado a 
sociedade essa 
semana.

Quem prestigiou 
a noite também 

foi o casal 
Cláudia e Fábio 

Cunha, ele 
é diretor da 
Associação 

Brasileira 
de Bares e 

Restaurante 
(Abrasel)

Amanhã é sábado e tem na tela da TV Norte 
(SBT) Cleilton Pascarelli no comando de um dos 
programas mais populares da atualidade “Agora 
é Sábado”. Sempre apresentado de um bairro da 
cidade, esse mês o Japiim vai receber a caravana de 
serviços e entretenimento que o grupo Norte leva 
para as comunidades. Cleiton Pascarelli com uma 
simpatia e popularidade reconhecida, faz do sábado 
a alegria de quem participa ou está em casa!       

O casal Hewerton Lopes e Juliana 
Mota resolveram formalizar a paixão e 
assinaram a união estável. Felicidades!

O Promoter  Juca Semen, responsável 
pelos melhores eventos em Manaus, 
comemorou mais um ano de vida e 
sucesso. Para esse mês de maio ele 

prepara novidades
aguardem!

Eu tomo com o casal de 
empresários Manoela e Gabriel 
Geraldo, que apresentou essa 
semana o novo cardápio do Ancho 
Steak Burguer, o empreendimento 
fincado no Sollarium Mall 
na Avenida Nilton Lins, é  
agradável, requintado e com 
um atendimento 
diferenciado, lá você 
encontra uma boa 
música, além de 
uma boa cerveja. 
O casal 
recepcionou 
jornalistas, 
para 
apresentar as 
novas opções.

O Casal Garantido Maria Vitoria e Divoney 
Perasa, invadiram a noite para acompanhar mais 
uma “Alvorada” do Boi do Povão na Ilha. Perasa 

amante da cultura regional, tem no boi vermelho 
e branco uma de suas paixões.

Aplausos ao deputado Roberto Cidade presidente 
da Assembleia do Estado Amazonas. No dia do 

trabalhador, quando todos estavam de folga, ele 
reuniu com os mototaxista e condutores de moto 

aplicativos e ouviu as demandas da categoria.

A paixão pelo boi Caprichoso é tão grande 
que o amigo Elson Garcia já está aprendendo 

a comandar barco, para seguir para a Ilha 
Tupinabarana em junho. Elson é da torcida 

organizada União Azul.
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Alle Mousse leva cinturão no Majestic BJJ 4
LUTA

FERNANDO VASCONCELOS/ALB

  Da redação

O Majestic BJJ 4 já está 
nos livros de história do jiu-
-jitsu amazonense. Na noite 
de quarta-feira (1º), o evento 

movimentou mais de 1.500 fãs, 
que foram até o Centro de Con-
venções Vasco Vasques acom-
panhar lutas memoráveis. 

O MBC4 reuniu grandes 
mestres, embates de novas 

estrelas e performances téc-
nicas exemplares no maior 
evento de lutas casadas da 
região Norte do país. Além dis-
so, o público de mais de mil 
pessoas usufruiu de uma feira 

Alle Mousse levou a melhor sobre o paulista Otávio Nalati e manteve o cinturão no Amazonas

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Decisão impacta 
em partidas 
de divisões do 
Campeonato 
Brasileiro

   Em Tempo

A Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) 
anunciou adiamento 
de jogos previstos 

para o Rio Grande do Sul, 
em todas as competições e 
divisões do futebol brasilei-
ro, em decorrência das fortes 
chuvas que atingem a região 
e já deixaram ao menos 10 
mortos. A decisão vale até 
a próxima segunda-feira (6) 
e abrange as partidas que 
contam com times gaúchos 
em outras partes do país. 

“A decisão da CBF é ba-
seada no notório cenário de 
emergência em todo o estado, 
ratificado em ofícios enviados 
pelo governador e pelo che-
fe da Defesa Civil do Estado 
do Rio Grande do Sul. A CBF 
entende que a prioridade de 
momento é o atendimento à 
população e de solidarieda-
de”, informou a confederação 
em comunicado.

O anúncio terá impacto nas 
competições da série A, C 
e D do futebol masculino, 
além das séries A1, A2 e A3 
do feminino. Cruzeiro e In-
ternacional, que jogariam no 
sábado (4), pelo Brasileirão, 
tiveram a partida reagenda-
da. O mesmo vale para o jogo 
entre Grêmio e Criciúma-SC, 
marcado para domingo (5), e 
Juventude x Atlético-MG, na 
segunda-feira (6). As novas 
datas ainda não foram di-
vulgadas.

O governador do Rio Gran-
de do Sul, Eduardo Leite 
(PSDB), decretou estado 
de calamidade pública na 

CBF adia jogos após 
fortes chuvas no RS

Partida entre Internacional e Juventude, pela Copa do Brasil, que aconteceria no Beira-Rio, foi a primeira a ser adiada

FERNANDO ALVES

quarta-feira (1º) por causa 
dos “eventos climáticos de 
chuvas intensas” que atingi-
ram o estado. O balanço da 
Defesa Civil local relata ao 
menos 104 municípios afe-
tados pelas últimas chuvas. 
Cerca de 1.431 pessoas es-
tão desalojadas e 1.145 foram 
levadas para abrigos. Além 
disso, outras 10 morreram e 
21 estão desaparecidas.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) viajou nes-
ta quinta-feira (2) para o 
Rio Grande do Sul, acom-
panhado de uma comitiva 
de ministros, para tratar do 
cenário. O chefe do Execu-
tivo se encontrará com o 
governador e sobrevoará a 

área afetada no município 
de Santa Maria (RS).

Gaúchos na Copa do Brasil
O único represetante do 

futebol gaúcho que conse-
guiu atuar nos jogos de ida 
da terceira fase da Copa do 
Brasil foi o Grêmio, ainda 
na terça-feira (30). O Tri-
color empatou em 0 a 0 
com o Operário, no Estádio 
Germano Krüger, em Ponta 
Grossa-PR.

A volta está marcada para 
o dia 22 de maio, às 18h30 
(horário de Manaus), na Are-
na do Grêmio. Quem vencer 
está nas oitavas de final, en-
quanto um novo empate leva 
a decisão para os pênaltis.

Depois de um início pro-
missor, a partida caiu de 
ritmo e só foi voltar a ficar 
agitada no fim do primei-
ro tempo. Aos 40, Cristaldo 
recebeu lançamento de Ro-
drigo Ely e se esticou todo 
para tirar de Rafael Santos, 
mas a bola foi afastada pela 
zaga adversária. Cinco minu-
tos depois, Diego Costa fez 
jogada individual e ajeitou 
para o camisa 10 mandar na 
rede pelo lado de fora.

Na volta do intervalo, o 
Operário quase abriu o pla-
car no primeiro minuto. Ro-
naldo fez o papel de pivô 
e deixar Cássio Gabriel na 
cara de Caíque, mas o meia 
chutou errado e perdeu uma 

grande oportunidade. A res-
posta do Grêmio veio em fi-
nalização de Everton Galdino 
em cima de Rafael Santos.

Internacional e Juventude, 
as outras duas equipes do 
Rio Grande do Sul nesta fase 
da competição, fazem con-
fronto regional. O primeiro 
jogo entre as agremiações 
que aconteceria na quarta-
-feira (1º), no Beira-Rio, foi 
adiado.

A delegação do Juventu-
de não conseguiu chegar a 
Porto Alegre por conta da 
situação nas estradas. O 
confronto foi transferido 
para o dia 10 de maio, uma 
sexta-feira, às 20h (horário 
de Manaus).

de negócios e fez torcida para 
seus lutadores.

No total de 15 lutas, o MBC4 
marcou o tricampeonato da 
lutadora Juliana “The Queen” 
Aleixo, que venceu de virada 
Maysa Ladislau em uma das 
lutas mais acirradas da noite. 
A atleta agradeceu a inclusão 
e a representatividade que o 
Majestic proporcionou. 

“É sempre uma honra dis-
putar nesse grande evento 
que valoriza as mulheres. Eu, 
como master, mãe e eles sem-
pre me dão oportunidade. O 
Majestic está de parabéns, 
ótimas lutas. Obrigada pela 
oportunidade às mulheres”, 
completou a tricampeã. 

A luta principal da noite e 
que valia o cinturão absoluto 
foi entre o amazonense Alle 
Mousse e o paulista Otávio 
Nalati. Em um placar apertado 
e após decisão da arbitragem, 
o cinturão do campeão mun-

dial absoluto Majestic ficou 
no Amazonas. Alle Mousse 
derrubou Nalati, na reta final, 
e levou ao delírio a torcida 
presente no Centro de Con-
venções.

Resultados marcantes
No Majestic BJJ 4, o total 

de 15 lutas preencheram a 
programação entre card pre-
liminar e card principal. Com 
as definições, alguns resulta-
dos foram marcantes.

Thayla Bruna venceu por 
finalização a primeira luta 
diante de Gabi Ladislau. Na 
sequência, Maria Fernanda 
também levou o duelo após 
finalização em Maria Clara. Na 
terceira luta feminina do card 
preliminar da noite, Roberti-
nha Oliveira ganhou de 3 a 0 
o embate contra Duda Soares.

No primeiro confronto Kids 
do Card Preliminar, João “The 
Flash” Ricardo sagrou-se 

campeão por 4 a 0. Emocio-
nado após a derrota, Samuel 
“Capitão” saiu aplaudido pela 
torcida do Majestic. A progra-
mação seguiu com Mustang 
Machine, Rafael Campos, Eri-
ck Alencar e Guilherme cam-
peões em suas categorias. 

No Card Principal e mais 
aguardado da noite, mais um 
duelo Kid que culminou na 
vitória tranquila de Pietro “Ice 
Boy” por 6 a 2, com direito à 
raspagem e muita técnica no 
embate. Na outra luta Kids, 
Daniel “220” teve facilidade e 
venceu por finalização, assim 
como Fredson Alves da luta 
seguinte.

Nas lutas casadas, tivemos 
o amazonense Luís Neto 
levando o inédito cinturão 
“Mais Casca Grossa” MCG e 
Nathannael Jackson se tor-
nando o primeiro campeão 
mundial do Majestic catego-
ria 60kg.

Timão desliga 
diretor de 
futebol

MERCADO

    Da redação

Rubens Gomes está 
fora do Corinthians e 
não é mais o diretor de 
futebol do clube. Em 
reunião nesta quinta-
-feira (2), o presidente 
Augusto Melo desligou 
o dirigente.

Rubão estava tendo 
atrito constante com 
o presidente Augusto 
Melo há semanas. Com 
a crise política do Co-
rinthians, o ex-dirigente 
acusou o presidente do 
Conselho Deliberativo 
do Timão, Romeu Tuma 
Jr, de criar um “governo” 
paralelo”.

No sábado (27), Augus-
to Melo prometeu mu-
danças para a semana. 
A primeira foi a demissão 
de Rubão, que foi um dos 
principais articuladores 
da campanha na eleição.

Nota do Corinthians
O Sport Club Corin-

thians Paulista infor-
ma que, a partir desta 
quinta-feira (2), Rubens 
Gomes, o “Rubão”, deixa 
o cargo de diretor de Fu-
tebol Profissional.

O clube agradece pelo 
trabalho e dedicação 
desde o início da gestão 
e lhe deseja sucesso nos 
próximos desafios.

Agenda
O Corinthians largou 

na frente do confronto 
da terceira fase da Copa 
do Brasil. No duelo de 
ida, na quarta-feira (1º), o 
Timão venceu o América-
-RN, na Arena das Dunas, 
em Natal (RN), por 2 a 1, 
de virada.

Agora, a equipe segue 
preparação para o duelo 
contra o Fortaleza, no 
sábado (4), pela quinta 
rodada do Campeonato 
Brasileiro.
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Amazonense do programa “Manaus Olímpica” vai invadir os octógonos internacionais no MMA

 Da redação

O talento do MMA 
amazonense vai 
invadir os octó-
gonos internacio-

nais. A atleta Giuliany Pe-
rêa, do programa “Manaus 
Olímpica”, assinou contra-
to para compor o Invicta 
Fighting Championship, o 
maior evento exclusivo de 
lutas femininas do mundo. 
A lutadora recebe apoio da 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Manaus 
Esporte (FME). O anúncio 
aconteceu nesta quinta-
-feira (2).

Giuliany tem 31 anos de 
idade e vem subindo de-
graus dentro do MMA, na 
transição da carreira ama-
dora para a profissional. 
Ainda como atleta ama-
dora, ela conquistou um 
bicampeonato pan-ame-
ricano e um campeonato 
mundial, colecionando um 
cartel de 15 vitórias e ape-
nas duas derrotas. 

“A Giuliany é uma atleta 
que já trouxe resultados 
positivos para o ‘Manaus 
Olímpica’. Desde a primeira 
vez que ela recebeu passa-
gens aéreas para compe-
tir, trouxe o título mundial 
amador. Ficamos muito fe-
lizes ao ver que o resultado 
está dando certo, que é de 
colocar os atletas amazo-
nenses no topo. Ela agora 
vai estar levando o nome 

Amazonas se 
reapresenta e 
‘vira a chave’

VIAGENS

   Da redação

O Amazonas FC já está 
em Campinas (SP) para o 
duelo contra a Ponte Preta, 
na segunda-feira (6), pela 
terceira rodada do Campe-
onato Brasileiro da Série 
B. A Onça-pintada vem de 
derrota por 1 a 0 para o 
Flamengo, pelo jogo de ida 
da terceira fase da Copa do 
Brasil, no Maracanã.

O resultado foi visto como 
positivo pelo time aurine-
gro, que agora precisa ven-
cer por vantagem mínima no 
jogo da volta, na Arena da 
Amazônia, no dia 22 de maio, 
para levar a decisão para as 
cobranças de pênalti. 

A delegação amazonense 
está fora de Manaus des-
de a última sexta-feira (26), 
quando viajou para encarar 
o CRB-AL em Maceió (AL), 
pela segunda rodada do 
Brasileirão. O elenco este-
ve na Cidade Maravilhosa, 
durante a semana, para o 
duelo contra o Flamengo e 
agora está em São Paulo. O 
retorno para Manaus acon-
tece na terça-feira (7).

“Enaltercer o que foi fei-
to. Dar parabéns pelo cum-
primento daquilo que foi 
treinado. Respeitando, en-
curtando, tirando linha de 
passe, diminuindo os es-
paços. Acho que, dentro da 
nossa proposta, cumprimos 
e muito bem. Tenho que 
parabenizar aquilo que foi 
feito. Só tenho que enal-
tecer eles”, disse o técnico 
Adilson Batista após derro-
ta para o Fla..

Giuliany Perêa assina 
com evento Invicta FC

DIVULGAÇÃO

Giuliany Perêa coleciona um cartel de 15 vitórias e apenas duas derrotas

de Manaus para o mundo, 
por meio do esporte. Isso 
é muito gratificante”, des-
tacou Aurilex Moreira, di-
retor-presidente da FME. 

Nos primeiros passos 
como atleta profissional 
de MMA, Giuliany terá a 
possibilidade de travar 
duelos contra as princi-
pais lutadoras do planeta. 
A estreia da amazonense 
no Invicta ainda não está 
definida, mas desde já, ela 
inicia a preparação para os 
confrontos. Entusiasmada 
com a nova etapa, a atleta 
lembra que a prefeitura 
acreditou no potencial 
dela desde o início.  

“Hoje é um dia muito 
feliz na minha vida e na 
minha carreira de atleta, 
pois estou realizando um 
grande sonho, que é fazer 
parte do maior evento de 
MMA feminino do mundo. 
Aproveito para agradecer 
primeiramente a Deus e 
ao prefeito David Almeida, 
juntamente com a Funda-
ção Manaus Esporte, que 
me ajudam desde o amador 
com passagens aéreas, e 
também a disposição para 
me auxiliar no que eu pre-
cisasse”, celebrou Giuliany.

Ela completou ainda que 
é prova de como é impor-
tante o apoio no esporte 
de base. 

“Sem essa ajuda, não se-
ria possível chegar aonde 
cheguei e nem subir mais 

esse degrau na minha 
carreira. Hoje eu posso 
dizer, com muito orgu-
lho: de Manaus para o 
mundo”, completou a lu-
tadora. 

Maior organização de 
MMA dedicada ao sexo 
feminino do planeta, o 
Invicta Fighting Cham-
pionships (IFC) foi fun-
dado em 2012 e tem 

lutadoras de várias nacio-
nalidades em sua equipe. 
O evento é uma grande 
porta de entrada para o 
Ultimate Fighting Cham-
pionship (UFC).


